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Ante la falta de avances para controlar las fugas radiactivas en la planta nuclear, gravemente dañada por el terremoto y tsunami del 11 de marzo, las autori-
dades japonesas pidieron a la empresa Tepco, operadora de la central, la clausura del complejo. La agencia estatal de seguridad atómica informó que el ni-
vel de yodo radiactivo que se ha detectado en el agua de mar recogida a 300 metros del inmueble accidentado, es 3 mil 355 veces superior a la norma. En
la imagen, devastación en Rikuzentakata, localidad de la provincia de Iwate ■ Foto Ap
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Considera que no se acreditaron los agravios denunciados 
 

El TEPJF ratifica el triunfo de Ángel Heladio Aguirre Rivero en 
Guerrero 
 
Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Jueves 31 de marzo de 2011, p. 16 
 
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ratificó ayer el triunfo del candidato de la 
coalición Guerrero nos Une, Ángel Heladio Aguirre Rivero, al desestimar los 17 presuntos agravios que denunció la 
alianza de los partidos Revolucionario Institucional, Verde Ecologista de México y Nueva Alianza, por considerar 
que no estaban plenamente acreditados o no afectaron de forma determinante el resultado de los comicios. 
 
Así, se allanó el camino para que este viernes se realice el relevo del Ejecutivo del estado y se inicie un segundo 
periodo de los partidos de la Revolución Democrática, del Trabajo y Convergencia en el gobierno. 
 
Al justificar su proyecto de resolución, el magistrado Flavio Galván dijo que sólo se acreditaron irregularidades 
que no fueron determinantes, como el caso de la difusión del programa Angel Tv en televisión restringida, la cual 
no incidió de manera decisiva en el resultado de la votación. 
Indicó que no se acreditaron anomalías que impactaran en más de 20 por ciento de las casillas, por la no 
instalación de éstas o por alteraciones en la votación. 
 
Se desestimó la grabación presentada por la coalición demandante de una conversación entre el gobernador electo 
y la senadora perredista Claudia Corichi, por considerar que las grabaciones de diálogos privados son 
consideradas de origen ilícito y, por tanto, no se acreditan como pruebas. 
 
Entre otros presuntos agravios, los magistrados desecharon las denuncias de intervención de servidores públicos, 
actos anticipados de campana, propaganda ilegal y calumnias contra la coalición inconforme. 
 
 
 
Declaraciones de la secretaria de AN desatan historia de enredos 
 

Calderón impulsa la coalición, afirma Romero; Presidencia la 
desmiente 
 
Claudia Herrera y Ciro Pérez 
Periódico La Jornada 
Jueves 31 de marzo de 2011, p. 14 
 
Casi tres horas después de que Cecilia Romero, secretaria general del PAN, afirmó que el presidente Felipe 
Calderón impulsa la alianza de su partido con el PRD en el estado de México, Los Pinos la desmintió y aclaró que 
el mandatario no dio esa instrucción, por respeto a Acción Nacional. 
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El encargado de corregir la plana a la funcionaria panista fue su correligionario Roberto Gil, secretario particular 
de la Presidencia, quien también negó que Calderón haya ofrecido la candidatura al perredista Alejandro Encinas, 
como afirmó ayer Andrés Manuel López Obrador al dar por muerta la alianza. 
 
“El comentario que ha hecho el señor Andrés Manuel López Obrador no corresponde, bajo ninguna circunstancia, 
a la verdad. Es absolutamente falso que el Presidente de la República ofreciera candidatura alguna. El Presidente 
conduce su gobierno y no le corresponde tomar decisiones sobre el PAN”, expresó. 
 
Las declaraciones de Romero al final de una comida privada en Los Pinos desataron una historia de enredos. A las 
seis de la tarde, la Presidencia informó que el mandatario emitiría un mensaje una hora después, pero lo canceló 
10 minutos después. 
 
Pasaron otros 15 minutos y se dijo que Gil haría declaraciones sobre la reunión con los panistas a la misma hora de 
la cita original. 
 
Gil, quien acudió por primera vez a la sala de prensa a hablar con los reporteros desde que asumió el cargo, 
declaró que Calderón es respetuoso de los procesos internos de su partido y “no hizo solicitud, instrucción o 
petición alguna, en relación a una modalidad de competencia en la elección del estado de México”. 
 
Sin embargo, la versión ofrecida por Cecilia Romero después de las conversaciones con Calderón, fue distinta: “el 
Presidente está de acuerdo en que sigamos con la actitud en que ha estado el PAN, abierto a una alianza y a honrar 
lo que panistas, perredistas y mexiquenses dijeron el domingo. Eso dijo el Presidente”. 
 
Romero acudió a Los Pinos con el dirigente del PAN, Gustavo Madero, y el coordinador en el Senado, José 
González Morfín. Al salir insistió en que apostaban por la alianza, pero consideró denigrante la posibilidad de 
aceptar la candidatura de Encinas, dado que él rechazó la coalición. 
 
Cuando López Obrador estaba por declarar la defunción de la alianza, Romero recalcó que el PAN no tenía un plan 
B, sino un plan A, o sea, proponer como abanderado a Luis Felipe Bravo Mena, ya que los perredistas tenían varios 
precandidatos y Encinas es el más mencionado. 
 
De hecho, dejó en manos del PRD el futuro de la alianza al señalar que el PAN esperaría las conclusiones del 
Consejo Nacional perredista para “que nos diga por dónde caminar”. 
 
Al preguntarle si el Presidente compartía la postura pro aliancista, respondió: “Ah, no, por supuesto, la 
compartimos. Pensamos que vale la pena tenerla. Nosotros hemos puesto todo lo necesario y estamos ahí en 
espera”. 
 
Luego Gil buscó enmendar las declaraciones de su correligionaria. Manifestó que Calderón apoya a Bravo Mena 
como precandidato y que fue muy enfático en que no sólo respetará las decisiones del PAN, sino también 
mantendrá distancia. 
 
Como remate, Madero explicó en un comunicado que los dichos de Romero pueden deberse a una interpretación 
personal, por la actitud positiva que mostró Calderón cuando fue informado de la consulta ciudadana. Y aclaró: 
“de ninguna manera marcó línea o instruyó al partido sobre qué postura tomar respecto al futuro de la alianza en 
el estado de México”. 
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La razón: ofreció una cena a priístas implicados, afirma Madero 
 

Exige el panismo que Alanís se excuse de participar en el caso 
Peña Nieto 
 
Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Jueves 31 de marzo de 2011, p. 15 
 
La dirigencia del PAN formalizó una petición para que la presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), magistrada María del Carmen Alanís, se excuse de participar en la resolución de la queja 
presentada contra los mensajes del gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, en la que además es 
ponente. La razón: haber ofrecido recientemente una cena a connotados priístas que acudieron a su casa para 
tratar el caso. 
 
En conferencia de prensa ofrecida en el Instituto Federal Electoral (IFE), tras la visita que hicieron al organismo y 
antes a Alanís, el presidente del PAN, Gustavo Madero explicó: “Le pedimos que se excuse, porque es la 
magistrada ponente; tendría que haber otro y resolverlo sin su presencia. Se debe garantizar la imparcialidad y 
tendría que resolverlo el pleno más o menos rápido”. 
 
Acompañado por el coordinador de los senadores del PAN, José González Morfín; los representantes de ese 
partido ante el IFE, Gustavo Bustamante y Agustín Castilla, y la secretaria general, Cecilia Romero, el presidente 
del blanquiazul sostuvo que en la audiencia sobre los mensajes, Alanís no negó que se haya celebrado la cena. “Ha 
sido confirmada su realización, pero ha sido expresada como algo ordinario, algo que se practica, los alegatos. 
 
“En el caso del PAN nos sorprendió que una expresión así los confirme como habituales, sobre todo cuando se 
trata de personas involucradas, aspirantes a consejeros electorales, diputados con licencia: Luis Videgaray, que va 
a ser el coordinador de campaña en el estado de México; Sebastián Lerdo de Tejada. Vemos poco ortodoxo que se 
den ese tipo de reuniones fuera de las instalaciones del tribunal, pues nosotros, cuando hemos acudido, lo 
hacemos en forma abierta, con agenda, registrados los asistentes y nunca fuera de las instalaciones, porque eso da 
la impresión de que lo que se está tocando es en un contexto distinto al institucional.” 
Alanís ofreció no participar 
 
El TEPJF resolverá una queja de PAN y PRD relacionada con la presunta promoción personalizada de Peña Nieto, 
que ya fue resuelta por el IFE en favor de los quejosos pero fue impugnada por el PRI, cuyos representantes fueron 
recibidos por Alanís en su casa, en la cena que ofreció a los priístas. 
 
Madero señaló que hay impedimento legal para que Alanís conozca del caso y por eso se entregó la solicitud en la 
oficialía de partes del TEPJF. 
 
La magistrada ofreció que no estaría presente cuando se resuelva la petición panista, apuntó Madero, y precisó 
que “es de gran trascendencia lo que se está hablando de que hay actos anticipados de campaña, que si bien no 
están sancionados, es importante la sanción política que pueda emitir el tribunal al confirmar lo que ya hizo el 
IFE”. 
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–¿Con eso se resuelve si mantienen la confianza en el tribunal? 
 
–No es una situación de que se resuelva o no la confianza, sino para acreditar cómo actúa esta funcionaria en 
concreto y este tribunal. 
 
–¿Se mantenía la confianza? 
 
–Tengo preocupación porque en todos los recursos presentados recientemente (los fallos) han sido favorables al 
PRI. Se ha explicado que han sido fallas en la documentación, como en Hidalgo, donde hubo un allanamiento de 
las oficinas de campaña de Xóchitl Gálvez por gente del gobierno del estado. Lo mismo ocurrió en Durango, donde 
hubo actos de violencia y con armas de fuego en las casillas. 
 
“O en Querétaro, donde se aprueba la integración de un nuevo consejo electoral sin cumplir con las dos terceras 
partes que se requieren, sólo con la participación del PRI. O en Baja California Sur, donde los proyectos venían en 
un sentido y se cambian en la sala: el PAN gana nueve de 15 distritos y no se le asigna un solo diputado 
plurinominal. Todas las resoluciones han ido consistentemente en nuestra contra.” 
 
 
 
 
 

Preocupa al PRI injerencia de Los Pinos 
 
De la Redacción 
Periódico La Jornada 
Jueves 31 de marzo de 2011, p. 14 
 
El PRI “ve con gran preocupación y alarma” que el Presidente y el secretario de Gobernación “se entrometan en el 
proceso electoral del estado de México, poniendo en riesgo la equidad y violando los principios básicos de la 
contienda democrática en el estado más poblado del país”, sostuvo el dirigente del tricolor, Humberto Moreira. 
 
En un comunicado, llamó a ambos funcionarios a gobernar y señaló que analiza presentar los recursos jurídicos 
pertinentes para castigar presuntas violaciones a la legislación electoral del estado de México. 
Moreira alude a las declaraciones que realizó ayer la secretaria general del PAN, Cecilia Romero, quien dijo que 
Calderón pidió al blanquiazul “que mantenga la búsqueda para lograr una alianza con el PRD” en el estado de 
México. 
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Hay más pobres, insiste líder del PRI 
 
De la redacción 
Periódico La Jornada 
Jueves 31 de marzo de 2011, p. 17 
 
El dirigente nacional del PRI, Humberto Moreira, recomendó al presidente Felipe Calderón “no enojarse” y asumir 
con energía y voluntad el reto de modificar políticas sociales que no han funcionado. Condenó que insista en 
“defender lo indefendible” y rehuir de su responsabilidad de atender los altos niveles de pobreza que vive el país y 
que han alcanzado el nivel de “alarmante”. 
 
En un comunicado, Moreira respondió así a los señalamientos que Calderón hizo en una gira por Chiapas, en la 
que señaló que su gobierno combate a la pobreza con hechos y no con palabras. 
Moreira dijo que según datos del Banco Mundial, la Comisión Económica para América Latina y el Caribe y otros 
organismos, México vivió en los pasados cinco años un crecimiento “alarmante” de la pobreza, lo que obliga a 
construir acuerdos que permitan reorientar los programas del gobierno federal. 
 
 
 
 
Asegura tener apoyo de ex gobernadores mexiquenses; el PRD lo denuncia ante el IEEM 

Pide Eruviel Ávila entrar al grupo Atlacomulco 
 
Israel Dávila y Silvia Chávez 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Jueves 31 de marzo de 2011, p. 34 
 
El precandidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI) al gobierno del estado de México, Eruviel Ávila 
Villegas, se reunió ayer en el municipio de Atlacomulco con presidentes municipales, ex alcaldes, diputados locales 
y federales, y con el ex gobernador Emilio Chuayffet Chemor, y pidió a la clase política de la región que lo acepten 
“como su hijo adoptivo”. 
 
Ávila Villegas dio a conocer lo anterior al final de un acto proselitista, y aseguró tener el respaldo de todos los ex 
mandatarios mexiquenses integrantes del grupo Atlacomulco. 
 
En su segundo día de precampaña, Eruviel Ávila recordó que de Atlacomulco surgieron los gobernadores Isidro 
Fabela, Alfredo del Mazo Vélez, Alfredo del Mazo González, Arturo Montiel Rojas y Enrique Peña Nieto. Si gana 
las elecciones del 3 de julio, Ávila sería el primer mandatario no surgido de Atlacomulco ni de Toluca en 60 años. 
 
Dijo que si bien se siente orgulloso de ser ecatepense, pidió a los políticos priístas que lo aceptaran “como hijo 
adoptivo, porque hay que aprender mucho a los políticos de esa zona”. 
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Agregó que los ex gobernadores son solidarios con su postulación, pese a que no se han presentado en sus actos de 
precampaña. “La clase política del estado de México, los dos valles (el de Toluca y el México) estamos unidos y no 
vamos a permitir que nadie venga a poner en riesgo esta paz.” 
Interrogado sobre el comunicado que emitió el ayuntamiento de Cuautitlán Izcalli para invitar ayer a un acto del 
precandidato priísta, Ávila dijo que todos deben acatar la ley y solicitó a los alcaldes participar en actividades 
partidistas fuera del horario laboral. 
 
Durante el acto proselitista en Cuautitlán Izcalli, Ávila Villegas exhortó a los priístas a cerrar filas en torno a su 
proyecto, que sigue la línea trazada por el gobernador Enrique Peña Nieto. 
 
Al menos 6 mil militantes fueron llevados a Cuautitlán Izcalli desde los municipios de Coyotepec, Huehuetoca, 
Villa del Carbón y Tepotzotlán. 
 
En Toluca, la representación del Partido de la Revolución Democrática (PRD) ante el Instituto Electoral del Estado 
de México presentó la noche de ayer una queja contra el PRI, por considerar que Eruviel Ávila no tiene derecho a 
realizar actos de precampaña, toda vez que es aspirante único y no se lleva a cabo un proceso interno. 
 
Con este argumento, y con base en una jurisprudencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, 
el PRD señaló: “La precampaña de Eruviel Ávila podría configurar un acto anticipado de campaña que debe ser 
sancionado”. 
 
 
 
Convoca Jesús Valencia a líderes de corrientes, diputados y consejeros del PRD para hacer el anuncio 
 

Destapan a Ebrard para 2012; “vamos por todo”, dice el virtual 
precandidato 
Es importante que el proyecto de la ciudad lo llevemos a escala nacional, afirma 
Buscaremos un solo candidato; sin unidad las izquierdas estamos condenadas al fracaso; declara 
Ninguna expresión está prohibida: Valencia 
 
Gabriela Romero Sánchez 
Periódico La Jornada 
Jueves 31 de marzo de 2011, p. 35 
 
Líderes de distintas corrientes, diputados locales y federales, así como consejeros políticos, convocados por Jesús 
Valencia, secretario general del PRD-DF, destaparon anoche a Marcelo Ebrard Casaubon como su candidato a la 
Presidencia de la República para las elecciones de 2012, y anunciaron el arranque de una cruzada nacional en 
favor del jefe de Gobierno del Distrito Federal. 
 
Ante un grupo de 90 perredistas reunidos en el Salón Señorial, en la Zona Rosa, Valencia presentó a Ebrard 
Casaubon como el candidato de la izquierda para 2012. “A partir de hoy vamos a hacer este tipo de encuentros, 
que llamamos de Vanguardía Progresista, en cada uno de los más de 600 distritos electorales para plantearles el 
proyecto que queremos que represente Marcelo Ebrard en el país.” 
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De acuerdo con algunos de los asistentes, al tomar el micrófono el Ejecutivo capitalino los convocó a agruparse en 
una gran fuerza responsable de izquierda, “en legítima defensa de su aspiración. Tenemos los elementos para 
gobernar y hay resultados”. 
 
Basado en los resultados que se han tenido en la ciudad de México, Ebrard Casaubon afirmó: “vamos por todo, sí 
podemos; gobernamos la ciudad más grande y compleja, tenemos los programas sociales más importantes del 
país. Es importante que el proyecto de la ciudad lo llevemos al país como propuesta de gobierno”. 
 
Remarcó que forma parte de una izquierda inteligente, que gobierna bien. “Si no hubiera actuado prudentemente 
durante el consejo político del PRD, se hubiera roto el partido.” 
 
En referencia al estado de México, Ebrard Casaubon amplió que de no haber cerrado filas con Alejandro Encinas 
la próxima semana se tendrían dos candidatos del PRD para la elección de gobernador en esa entidad. 
 
Insistió en la necesidad de mantenerse unidos. “Es importante que nuestro proyecto sea garante de la unidad del 
partido; sin unidad las izquierdas estamos condenadas al fracaso. Un solo candidato, nada de pleitos internos; el 
enmigo a vencer es el PRI”, advirtió. 
Anticipó a los asistentes que va a proponer el método para elegir al candidato del PRD a la Presidencia de la 
República. “Las definiciones no pueden ser tomadas por un solo hombre”, acotó. 
 
Comentó que eran un grupo pequeño, pero que estaba convencido de que luego se reunirían en el Auditorio y en el 
Palacio de los Deportes. 
 
Al salir de la reunión, el secretario general del PRD-DF explicó que la reunión tuvo tres objetivos: anunciar la 
visita de Marcelo Ebrard al estado de México el próximo domingo e invitarlos a que vayan todos a respaldar a 
Encinas Rodríguez; segundo, “le estamos pidiendo al jefe de Gobierno que sea nuestro candidato a la presidencia 
de la República”, y ratificar el apoyo al diputado federal en su campaña para el estado de México. 
 
Puntualizó que se valora la consulta del pasado domingo, pero no “se dio en los terminos que se esperaba, vamos a 
apoyar con todo a Encinas. Con eso estamos siendo congruentes con el anuncio que se hizo en enero y con lo 
hecho por Ebrard el lunes”. 
 
Valencia exhortó a Andrés Manuel López Obrador a retirar su solicitud de licencia al PRD, toda vez que no habrá 
alianza con el PAN en la entidad mexiquense. 
 
Aclaró que éste no es un movimiento en contra de ninguna otra expresión política que no simpatice con ellos ni en 
contra de otra candidatura. 
 
El secretario general aseguró que cuando Marcelo Ebrard va a algún estado y expone sus proyectos, se convierte en 
el mejor candidato. “En Guerrero le fue muy bien en la campaña de Aguirre. Ahí está arriba de las encuestas, 
incluso por encima de Enrique Peña Nieto.” 
 
A la reunión acudieron, entre otros, René Cervera, José Angel Ávila, Mario Delgado, Alejandra Barrales, Armando 
Quintero, Rosa Icela Rodríguez, Carlos Reyes Gámiz y Gilberto Ensástiga. Además, consejeros políticos de los 
estados de México, Jalisco, Nayarit, Guerrero y Michoacán, y representantes de Foro Nuevo Sol, Nueva Izquierda, 
ADN, grupo de los ocho, y Unyr 
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La alianza en el estado de México “está moribunda”, sostiene Camilo Valenzuela 
 

Zambrano: “aún no está dicha la última palabra” sobre la 
coalición PRD-PAN 
No declinaré en favor de Encinas, afirma el precandidato del blanquiazul Bravo Mena 
 
Fabiola Martínez; Silvia Chávez y Rubicela Morelos 
Reportera y corresponsales 
Periódico La Jornada 
Jueves 31 de marzo de 2011, p. 15 
 
“Todavía no está decidido qué pasará con la coalición (PRD-PAN) en el estado de México… la última palabra aún 
no está dicha, yo no cierro ningún escenario”, manifestó Jesús Zambrano, presidente del PRD. En tanto, Camilo 
Valenzuela, presidente del Consejo Nacional perredista, declaró que la posible alianza “está moribunda”. 
 
En días pasados, Marcelo Ebrard, jefe de Gobierno del Distrito Federal, y el senador Carlos Navarrete 
manifestaron su apoyo a Alejandro Encinas como candidato del PRD a la gubernatura mexiquense, mientras en el 
PAN se registró a Luis Felipe Bravo Mena como precandidato único. 
 
El panista advirtió ayer que no declinará en favor de Encinas. “Ese escenario yo no lo contemplo. Ya está 
descartado”, dijo. Sin embargo, dejó abierta una posibilidad de unión en caso de que se presenten otros aspirantes 
perredistas y este partido adopte una decisión, porque de lo contrario, afirmó, no será abanderado de un PRD 
dividido. 
 
Adicionalmente, la secretaria general del PAN, Cecilia Romero, reveló que el presidente Felipe Calderón los instó a 
trabajar en favor de la coalición, lo cual fue considerado por varios grupos del PRD como otro elemento para no 
avanzar en la pretendida alianza. 
 
En el PRD diversas corrientes que hasta hace unos días promovían la alianza con el PAN ahora evitan confirmar o 
descartar tal posibilidad. 
 
Zambrano pidió no adelantar escenarios, porque en ambos partidos deben desahogarse los procesos internos. La 
víspera se reunió con Ebrard y después señaló que no se debe dar por muerto el intento de alianza. 
 
Insistió en que es necesario esperar el resolutivo del consejo del PRD en el estado de México, que seguramente 
anexará los resultados de la consulta del 27 de marzo, promovida por las dirigencias panista y perredista. 
 
Según los datos difundidos por la agrupación que organizó la consulta, participaron 250 mil 985 personas, de las 
cuales 78.98 por ciento dijeron “sí” a la alianza. 
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Javier Corral, delegado del PAN para la elección del estado de México, insistió en que deben avanzar en coalición 
para contender contra el PRI; mientras el dirigente del PRD mexiquense, Luis Sánchez, lamentó que grupos en el 
interior de su partido, en especial la secretaria general, Dolores Padierna, no acepten los resultados de este 
ejercicio. 
 
En un comunicado, el PRD indicó que las dirigencias nacional y estatal de este partido agradecían a las 
organizaciones civiles que realizaron la consulta, a la que calificaron de “impecable” y un “ejercicio inédito cuyos 
resultados merece la pena tomar en cuenta”. 
 
Zambrano insistió en “no adelantar vísperas”. 
 
–¿Qué trató con Ebrard? –se le preguntó. 
 
–Seguimos analizando escenarios. Ellos están planteando su visión, que la hemos compartido, de la importancia 
de la consulta y de que las mayores posibilidades de triunfo se obtienen en coalición. Hemos refrendado eso. 
 
Valenzuela, en cambio, aseveró que la alianza morirá cuando el consejo nacional resuelva que la unión será sólo 
entre fuerzas izquierda. 
 
Anoche se programó la realización del consejo estatal mexiquense del PRD para el 2 de abril y el nacional para el 
siguiente sábado. 
 
El encuentro, según Zambrano, será sólo para concluir la integración de los órganos de dirección del PRD, por lo 
cual el asunto sobre el estado de México tendría qué resolverse en otro consejo. 
 
En tanto, Valenzuela y la secretaria general del PRD, Dolores Padierna, reiteraron que la consulta es ilegal y 
violatoria a los estatutos. 
 
Padierna confió en que los consejeros sean sensibles a la voz de la “inmensa mayoría” para impulsar a Encinas 
como candidato de la izquierda y, en consecuencia, se cancele el plan de aliarse con el PAN. 
 
La secretaria general perredista dijo que la única corriente que mantiene la idea de una alianza es Alternativa 
Democrática Nacional, que tiene votos en el consejo estatal del PRD en el estado de México, a pesar de que el resto 
de las corrientes ha advertido que el PAN es un partido en picada, con una debilidad muy grande, que requiere de 
la alianza con el PRD para no quedar tan abajo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
JUEVES 31 DE MARZO DE 2011 
 

10 

“Ya comenzó a funcionar la aplanadora”, denuncia el petista 

No pasará la reforma laboral, advierte Muñoz Ledo a PRI-AN 
 
Roberto Garduño y Enrique Méndez 
Periódico La Jornada 
Jueves 31 de marzo de 2011, p. 19 
 
La fracción del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la Cámara de Diputados, en acuerdo con Acción 
Nacional (PAN) y el Partido Verde, anunció que el 18 de abril próximo culminará la labor de dictaminación de las 
iniciativas de reforma laboral, con el fin de llevar un documento consensuado entre esas fuerzas al pleno de San 
Lázaro para modificar la Ley Federal del Trabajo. 
 
El petista Porfirio Muñoz Ledo, integrante de la Comisión del Trabajo y presidente de la Comisión de Relaciones 
Exteriores, denunció que la mancuerna PRI-PAN “pretende aplastarnos en el proceso de dictamen; es una burla y 
ya comenzó a funcionar la aplanadora”. 
 
Con enojo, recriminó a Armando Neyra –líder de la Confederación de Trabajadores de México (CTM) en el estado 
de México– haber anunciado que el 18 de abril finalizarán las labores en la comisión encargada de dictaminar más 
de cien iniciativas, y que será la última presentada por el PRI la que prevalezca como eje de la nueva propuesta de 
ley. 
 
“En la reunión de esta mañana (ayer), que no fue televisada y transcurrió en el sigilo de un encuentro privado, le 
pregunté a priístas y panistas si el 18 de abril no coincidía con la fecha que el secretario del Trabajo (Javier 
Lozano) ubicó como plazo perentorio para aprobar la reforma, y simplemente me dijeron que era una 
coincidencia. Es inadmisible que pretendan engañarnos de una forma tan burda.” 
 
Agregó: “están decididos a plancharnos, porque menosprecian la Constitución e insisten en que no habrá violación 
de la norma; así, ¡por sus huevos!, pretenden resolver en tres días las graves contradicciones que contiene la 
iniciativa del PRI. Nosotros en el Partido del Trabajo pedimos la comparecencia de Javier Lozano y no la 
aceptaron. También presenté tres puntos para evitar el albazo y todos votaron en mi contra. 
“Esto ellos lo tiene muy dominado. Están con Javier Lozano y ya forman parte del pacto entre la oligarquía de la 
CTM y los empresarios; hasta cuentan con un sacerdote que los va a casar: Javier Lozano. ¡No vamos a permitir, 
aunque esto sea lo último que hagamos, que se apruebe una reforma laboral tan voraz como la que ellos 
impulsan!” 
 
Muñoz Ledo insistió en que la aprobación de una reforma laboral a modo de los intereses del tricolor y del 
gobierno federal “romperá el orden parlamentario, y así será si siguen aplastando a la minoría”. 
 
También adelantó que en caso de continuar amagando ambos partidos con aplastar la oposición legislativa, “el 
Movimiento Regeneración Nacional impedirá tal felonía”, y se acudirá al frente de la movilización popular de 
Andrés Manuel López Obrador. 
 
“Ellos están propiciando un conflicto parlamentario. Nos preocupa también que los medios de comunicación 
ignoren deliberadamente el estado en el que se encuentra un tema tan sensible e importante para la sociedad. La 
laboral es la iniciativa más importante que se presente en la actual legislatura. Desde ahora decimos que no habrá 
un mayoriteo imbécil entre el PRI y el PAN. 
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Un mayoriteo soberbio que representaría uno de los peores golpes de la población en general.” 
 
 
 
El legislador admite que el tricolor no ha gobernado bien 

Se destapa Beltrones para la Presidencia 
 
Silvia Chávez González 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 31 de marzo de 2011, p. 17 
 
Huixquilucan, Méx., 30 de marzo. El presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones, admitió que le interesa 
participar en la contienda por la Presidencia, y pidió al dirigente nacional priísta, Humberto Moreira, que se llegue 
a un acuerdo interno con el fin de definir primero el proyecto para México y después el candidato. 
 
En un encuentro con estudiantes de la Universidad Anáhuac y en uan entrevista posterior, Beltrones recalcó que el 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) no debe hacer las cosas al revés. “Históricamente, nos hemos 
equivocado cuando primero escogemos al hombre y luego adonde ir”. 
 
Reveló que trabaja con un grupo muy compacto “y una corriente específica dentro del PRI”, que quiere obligar a 
que antes de pensar en la selección de un candidato, se inicie en el tricolor un debate “en torno a para qué 
queremos ganar la contienda presidencial” el próximo año. 
 
A su juicio, para ganar la contienda en 2012, el PRI debe reconocer que perdió la Presidencia porque hizo mal las 
cosas, y en un ejercicio de autocrítica, corregirlo. “Creo que nos alejamos de un sentimiento popular que nos exigía 
trabajar mucho más por la justicia social que por el crecimiento económico en absoluto”. 
 
El legislador ofreció una conferencia magistral sobre “las reformas necesarias”, acompañado por el sacerdote 
Jesús Quirce, rector de dicha universidad. Insistió en la necesidad de una reforma política que permita una nueva 
gobernabilidad en México. 
 
Un estudiante le preguntó si se considera presidenciable. Beltrones respondió que le interesa el cargo, pero lo 
fundamental es reflexionar para qué se quiere ser candidato y ganar la elección. 
 
“¿El PAN quiere ganar en el 2012 para seguir gobernándonos como hasta ahora? ¿El PRD para traernos sus 
divisiones? ¿El PRI porque dice que sabe gobernar? Yo tengo pruebas de que, en muchos lugares, no lo hemos 
hecho bien”, apuntó. 
 
Por otra parte, comentó que la designación de Eruviel Ávila Villegas como precandidato del PRI a la gubernatura 
del estado de México fue resultado de una elección interna “impecable”. 
 
 
 
 
 



 
JUEVES 31 DE MARZO DE 2011 
 

12 

Afirma haber frenado el coyotaje y el compadrazgo en la entrega de créditos del Infonavit 
 

Con el PAN se ha construido una de cada cuatro casas que hay 
en el país: Calderón 
El instituto se convirtió en una década en un “organismo financiero de clase mundial”, afirma 
 
Claudia Herrera Beltrán 
Periódico La Jornada 
Jueves 31 de marzo de 2011, p. 16 
 
El presidente Felipe Calderón presumió por tercera ocasión los “logros” de los gobiernos panistas, al señalar que 
en 10 años se ha construido “una de cada cuatro casas que se han hecho en la historia” del país, más que todas las 
existentes en el Distrito Federal y el estado de México. 
 
También se enorgulleció de haber acabado con la corrupción, el coyotaje, el compadrazgo y la desigualdad que 
había en el pasado para la entrega de créditos en el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los 
Trabajadores (Infonavit). 
 
La insistencia del mandatario en mostrar avances registrados durante su sexenio y el de Vicente Fox en el rubro de 
vivienda se dio en el contexto de las críticas del dirigente nacional priísta, Humberto Moreira, por el 
encarecimiento de la canasta básica y el avance de la pobreza en el país. 
 
Después de que fueron mostrados dos videos con testimonios de personas beneficiadas por el Infonavit, el 
Presidente entregó el crédito 2 millones de su administración a la familia Valenzuela Astrellón. Como 
reconocimiento, el director de la institución, Víctor Manuel Borrás, entregó un premio a Calderón. 
Fue cuando el jefe del Ejecutivo prometió seguir construyendo viviendas: “no hay que pararle, a ver si nos 
echamos un millón” de aquí al final del sexenio. 
 
En su discurso de festejo, el mandatario fue insistente en reprochar la burocracia, la ineficiencia y la corrupción 
que prevalecían en el pasado. 
 
Resaltó que en la anterior década, se dio un proceso de transformación “profunda” del Infonavit, que se convirtió 
en un “organismo financiero de clase mundial” y democratizó el acceso al crédito. 
 
Presumió que su administración dio préstamos a 375 mil trabajadores que ganan menos de cuatro salarios 
mínimos y antes no eran sujetos de crédito. 
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Encinas, digno al rechazar la oferta de Los Pinos, sostiene 
 

La alianza en el Edomex, al basurero de la historia: AMLO 
Se enderezó el rumbo que había tomado la dirigencia del PRD, dice 
 
Alma E. MUñoz 
Enviada 
Periódico La Jornada 
Jueves 31 de marzo de 2011, p. 14 
 
Ecatepec, Méx., 30 de marzo. La alianza entre PRD y PAN para la gubernatura de la entidad “ya pasó a la historia, 
pero al basurero de la historia”, a pesar de que, “desde Los Pinos, (Felipe) Calderón estaba operando para que se 
diera y desde allá estaba haciendo proposiciones indecorosas para que Alejandro Encinas aceptara” la candidatura 
de ese acuerdo, incluso antes de la consulta ciudadana, afirmó Andrés Manuel López Obrador. 
 
Tengo pruebas de lo que digo, retó, y destacó que Encinas “asumió una actitud muy digna y dijo: ‘no voy con el 
PAN porque por encima de todo están mis principios y mis ideales’”. 
 
Así que, señaló López Obrador, “es muy probable que ya Alejandro Encinas sea nuestro candidato del movimiento 
(Regeneración Nacional, Morena), de PRD, PT y Convergencia” para los comicios del 3 de julio. 
 
En el inicio del tercer recorrido de la llamada “gira de la lealtad” por el estado de México, ahora por los 40 distritos 
electorales, López Obrador expresó que se siente muy contento porque la alianza PRD-PAN “ya no transitó”, 
cuando se le preguntó en entrevista si esa coalición ya estaba muerta. 
 
Antes, en su discurso, sostuvo, entre gritos de apoyo de miles de personas que se congregaron para escucharlo: “ya 
se logró, no tengo la menor duda que se enderezó el rumbo que estaba tomando la dirigencia del PRD, que quería 
una alianza con el PAN”. 
 
Además de que, resaltó, los del blanquiazul ya sacaron a su propio candidato –en referencia a Luis Felipe Bravo 
Mena–. Así que nosotros vamos por un cambio, “no por el engaño y la simulación”. Con Encinas “se tiene un 
candidato de primera” y una propuesta de gobierno para el estado de México, indicó. 
 
Tanto en los discursos que pronunció en los distritos 13 y 16 de Ecatepec –tierra del precandidato priísta a la 
gubernatura del estado, Eruviel Ávila– como en entrevista, López Obrador celebró que no se diera el contubernio 
“con la mafia del poder, ni con el PRI ni con el PAN”. 
 
Esos partidos, aseveró, son lo mismo, “no se puede engañar ni confundir a la gente pensando que son diferentes”, 
porque “costaría más trabajo hacer valer un proyecto nuevo, que es lo que necesita el país. La simulación, el 
gatopardismo PRI-PAN hace mucho daño”. 
 
Puso como ejemplo que esos partidos se pusieron de acuerdo para aprobar una reforma laboral que resulta muy 
lesiva para los trabajadores y aseguró que los legisladores de Morena harán lo necesario para evitar su aprobación, 
por lo que pidió a la población estar pendiente por si es necesario emprender movilizaciones. 
 



 
JUEVES 31 DE MARZO DE 2011 
 

14 

Ante los medios de comunicación expuso que “aclaró mucho el momento en que nos deslindamos del PRI y del 
PAN, y yo estoy muy contento; celebro que se vaya a participar en el estado de México con Encinas (como 
candidato), con los partidos progresistas: PRD, PT y Convergencia, y, desde luego, con el apoyo de Morena”. 
 
En su primer discurso, destacó que la dirigencia del PRD enderezó el rumbo porque se dio cuenta de que 
“estuvimos visitando pueblo por pueblo y dijimos que si se iba en esa alianza nosotros íbamos con una del pueblo, 
con candidato propio, y le íbamos a ganar al candidato del PRI, al del PAN y al de la dirigencia del PRD”. 
 
López Obrador celebró que, como en 2006, vayan juntos PRD, PT y Convergencia en el estado de México, y 
recordó que en la elección de ese año le ganaron al tricolor y al blanquiazul por 2 millones 400 mil votos sólo en 
esa entidad. 
 
Al preguntarle sobre el ofrecimiento a Encinas desde Los Pinos, respondió: “le daban la candidatura del PAN, 
imagínense. Cuánta inmoralidad de Calderón, de los panistas, y qué pasa con sus órganos de dirección, sus 
militantes, si se lo ofrecieron antes de la consulta ciudadana (que se realizó el pasado domingo 27). Tengo pruebas 
de lo que estoy diciendo. Cuando digo que la burra es parda es porque tengo los pelos en la mano”. 
 
–¿Cómo se vería si apoyan a Bravo Mena? 
 
–Imagínense, no. Eso ya pasó a la historia, pero al basurero de la historia. 
 
Al preguntarle si se reconciliará con la dirigencia del PRD, López Obrador aclaró: “no, porque necesito tiempo 
para terminar de construir el Movimiento Regeneración Nacional. 
 
Encinas no asistió al recorrido porque está en el proceso de entrega-recepción de la coordinación del grupo 
parlamentario del PRD en la Cámara de Diputados. 
 
 
 

Ningún riesgo en el país por radiación de Japón 
 
Fabiola Martínez 
Periódico La Jornada 
Jueves 31 de marzo de 2011, p. 40 
 
La Secretaría de Gobernación informó anoche que la radiación liberada durante la emergencia nuclear en Japón 
no representa riesgo alguno para México. Con motivo del estado de emergencia nuclear en el país asiático, 
Protección Civil de la SG y la Comisión Nacional de Seguridad Nuclear y Salvaguarda –órgano desconcentrado de 
la Secretaría de Energía— precisaron que con la información que arrojan las estaciones monitoras de radiación 
ubicadas en la costa del Pacífico mexicano, los niveles provenientes de Japón no representan riesgos para la 
población en territorio nacional. No obstante, dijo la SG, se continuará con el monitoreo permanente y atentos a 
cualquier posible modificación de dichos niveles. Precisó que con base en el artículo 27 constitucional, la Comisión 
Nacional de Seguridad Nuclear es asesor especializado del Sistema Nacional de Protección Civil. Ese órgano 
sustentó su diagnóstico además en la información del Organismo Internacional de Energía Atómica, que 
monitorea la situación de las nucleoeléctricas de Japón afectadas por el sismo y el tsunami. 
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Detalló que la situación de las plantas es normal, salvo en Fukushima, donde las unidades 1, 2, 3 y 4 han originado 
medidas de emergencia. 
 
 
 
Hoy rinden comisiones informe de avances en la iniciativa presentada por Narro en diciembre 
 

Plan de reforma para la UNAM; a salvo, gratuidad y pase 
automático 
La meta es mantener la universidad a la vanguardia; inglés obligatorio, entre las propuestas 
 
Emir Olivares Alonso 
Periódico La Jornada 
Jueves 31 de marzo de 2011, p. 39 
 
Para responder a “los desafíos de la sociedad del conocimiento, a su necesidad de actualización y renovación 
continuas, y para mantenerla en los entornos nacional e internacional como una institución de educación superior 
de vanguardia en plena evolución”, el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José 
Narro, envió al Consejo Universitario (CU) una propuesta de reforma para la casa de estudios. 
 
El proyecto se funda en los “valores esenciales” de la universidad: su carácter nacional, autónomo, público, 
gratuito, plural y comprometido en términos sociales. La iniciativa respeta también la importancia del pase 
reglamentado del bachillerato a la licenciatura. 
 
La propuesta, que se entregó en diciembre al CU –máximo órgano de decisión de la UNAM–, se discute y analiza 
en las comisiones unidas de Trabajo Académico y Legislación, las cuales presentarán este jueves –durante la 
primera sesión del año del consejo– un informe con los avances del proyecto. 
 
La intención de la iniciativa es fortalecer las áreas de gobierno y académica, así como la gestión universitaria. Cabe 
destacar que no proyecta modificaciones a su Ley Orgánica, evitando con ello que la universidad se sujete a 
intereses partidistas, ya que esa normativa tendría que ser reformada por el Congreso de la Unión. 
 
Fortalecer, no limitar 
 
De acuerdo con la exposición de motivos, las modificaciones “no pretenden restringir ni limitar, sino renovar y 
fortalecer la presencia institucional de la UNAM e incrementar la pertinencia social de sus altas responsabilidades 
educativas. También se aspira a lograr mayor eficiencia y transparencia de sus procesos de gestión y 
administración; robustecer el marco institucional, en que se inscriben sus tareas de docencia, investigación y 
difusión de la cultura, así como revisar y adecuar el marco jurídico que permita su fortalecimiento”. 
 
Una de las principales apuestas de la iniciativa de Narro es la ampliación del CU para dar mayor representación a 
alumnos, profesores e investigadores. 
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Actualmente ese órgano se compone de 228 consejeros universitarios: 54 ex oficio (el rector, seis directores de 
escuelas, 18 de facultades y 29 de institutos), 60 alumnos (30 titulares y 30 suplentes), 58 investigadores (29 
titulares y el mismo número de suplentes), 56 profesores (28 y 28, respectivamente) de escuelas, facultades y 
centros de extensión, y dos trabajadores administrativos. En estos casos sólo los consejeros titulares tienen 
derecho a voto. 
 
Otra de las iniciativas de Narro es que el inglés sea obligatorio en el bachillerato, debido a que en ocasiones, por 
carecer del dominio de esa lengua, los egresados de escuelas públicas pierden becas para estudiar en el extranjero. 
 
Para favorecer la internacionalización y movilidad estudiantil, el proyecto de reforma propone flexibilizar los 
planes de estudio de todas las licenciaturas para que si un alumno desea cursar un semestre en una universidad 
del extranjero, le sea revalidado por la UNAM. 
 
También se plantea la creación de licenciaturas y posgrados que se impartan de manera conjunta en varias 
facultades o instituciones de educación superior, y que en algunas áreas del conocimiento (salud, odontología, 
medicina, contaduría y otras) se pueda cursar de manera simultánea licenciatura y posgrado; la intención es 
reducir el tiempo que los alumnos invierten para terminar un doctorado y se incorporen más jóvenes al mercado 
laboral o a la investigación. 
 
Asimismo, propone inaugurar la participación de “profesores extraordinarios extranjeros”, que impartirían 
cátedra o cursos específicos por periodos determinados en la máxima casa de estudios. 
 
Impulsar el mejor funcionamiento y aprovechamiento del servicio social es otro de los puntos. El objetivo es que 
esta actividad realmente beneficie a la comunidad, como sucede actualmente con los jóvenes de medicina y 
odontología que realizan labor social en comunidades o instituciones públicas. 
 
Otros planteamientos son: hacer obligatorio que cada facultad cuente con un programa de internacionalización e 
intercambio académico, y que en algunas carreras existan las horas invertidas en actividades extracurriculares y 
culturales, las cuales deberán certificarse. 
 
En el rubro de gestión universitaria, el proyecto de reformaplantea actualizar el reglamento del Patronato 
Universi- tario, detallando las atribuciones, estructura y procedimiento de selección de los patronos. También, 
crear un nuevo reglamento de ingresos extraordinarios, entre otros. 
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Astillero 
 
Rápido y furioso (aquí sí) 
Calderón se exculpa 
Romero y AMLO lo exhiben 
Quiso entrarle en persona 
 
Julio Hernández López 
 
El propio Felipe Calderón hubo de salir a defenderse del doble señalamiento de estarse metiendo a fondo en el 
asunto partidista y electoral del estado de México que le hicieron tanto la yunquista secretaria general del PAN, 
Cecilia Romero, como el perredista con licencia Andrés Manuel López Obrador. 
 
Un reparo de última hora hizo al principal ocupante de Los Pinos evitarse la pena de dar la cara para entonar su 
exculpación (lo que en términos políticos podría haberse entendido como una aceptación de que lo negado era tan 
fuerte y sugestivo que él por sí mismo necesitara exculparse), así que envió a hacer aclaraciones y precisiones a su 
representante directo e inequívoco, el secretario particular Roberto Gil, al que Calderón, en sus cada vez más 
frecuentes enojos con su equipo, ha elevado a la categoría de virtual secretario de Gobernación en lugar del opaco 
titular formal de Bucareli, el fantasmal José Francisco Blake Mora. 
 
El primer disparo declarativo del día fue hecho por la secretaria general del comité nacional panista, Cecilia 
Romero, quien hizo entender que Calderón les había dado instrucciones en favor de la alianza con el PRD en el 
estado de México durante una comida en Los Pinos, a la que habían asistido el dirigente del partido de blanco y 
azul, Gustavo Madero, los coordinadores de las bancadas en el Congreso, José González Morfín y Josefina Vázquez 
Mota, y el antes mencionado secretario formal de Gobernación, el licenciado Blake. Las revelaciones de Romero 
mostraban a un Calderón en dos facetas deplorables: autoritario, al viejo estilo priísta, dando línea al sumiso PAN-
gobierno. Y la que tal vez fuera la peor: malinformado o torpe o ambas cosas, pues estaría apostando al 
cumplimiento de una alianza que todos los indicios dan por agónica y, según algunos, ya francamente difunta. 
 
Obviamente, el secretario particular del inculpado negó toda responsabilidad en el asunto. Dijo Gil, sentencioso, 
que su jefe no había solicitado, pedido ni instruido nada. Lo dicho por la secretaria general Romero habrían sido, 
en todo caso, “reflexiones” (casi un mero ejercicio filosófico de sobremesa, una ocurrencia de origen gastronómico: 
panza llena, declaración contenta). En consonancia con las necesidades pinoleras de conjurar el sambenito de 
metichez extrema de Calderón en asuntos partidistas, Gustavo Madero emitió anoche un comunicado de prensa en 
el que niega que el michoacano haya “marcado línea” para apoyar la alianza con el PRD en la entidad gobernada 
por Enrique Peña Nieto. ¿Por qué dijo Romero lo que dijo? ¡Ah, Madero tiene sabia elucubración!: “... se pueden 
deber a una interpretación personal por la actitud positiva que mostró el presidente Calderón cuando fue 
informado de la consulta ciudadana”. No, pues sí: exceso felipista de emoción. 
 
Y en el principio fue el fuego amigo (Calderón quitó del gabinete a los yunquistas Romero, de Migración, y Bravo 
Mena, de la secretaría particular, y está distanciado de Vázquez Mota, Blake, Cordero y el propio Madero, este 
último llegado a la presidencia del PAN contra la voluntad de Felipe, quien empujaba a Roberto Gil, al que en 
compensación luego hizo secretario particular). Pero del flanco lopezobradorista luego llegó otro obús: el principal 
obstructor de las alianzas PAN-PRD en el estado de México dijo que éstas habían pasado al basurero de la historia 
pero, además, mencionó que de Los Pinos se hizo invitación a Alejandro Encinas para que fuera candidato de la 
citada alianza, y aseguró tener pruebas de lo que decía. 
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Aunque no las mostró a los reporteros que le pedían esa sustentación. 
  
Tan directa acusación, más las infidencias de la secretaria Romero, pusieron a revolucionar el microambiente 
pinolero, de tal manera que Los Pinos anunció a los reporteros de la fuente (entre ellos Claudia Herrera, de La 
Jornada, @clausjornalera que en Twitter dejó constancia de los hechos) que a las siete de la noche habría una 
declaración oficial que presentaría Felipe Calderón. Luego se les informó que dicha sesión se cancelaba, sin 
explicar las razones de ese desistimiento, y finalmente entró a escena el secretario particular en relevo de su jefe 
que, según lo relatado, había estado a un tris de entrarle personalmente al asunto, para dejar constancia de que no 
es cierto que él personalmente está manejando su partido y ofreciendo candidaturas a la desesperada. Ah, respecto 
a lo mencionado por AMLO, el vocero Gil dijo que es absolutamente falso, pues, declaró con toda solemnidad: “El 
Presidente conduce su gobierno (sic) y no le corresponde tomar decisiones sobre el PAN”. 
 
En otro escenario de enredos a conveniencia, el pugilístico presidente nacional del PRI, Humberto Moreira, y el 
presunto “tapado” del calderonismo, Heriberto Félix Guerra (secretario federal de Desarrollo Social) no parecían 
ponerse de acuerdo para un debate acordado pero luego entrampado. Dado que el coahuilense ha insistido en la 
alta producción de pobreza durante las administraciones panistas, el sinaloense que vive en la casa que es 
propiedad de la familia Calderón-Zavala se ha manifestado dispuesto a demostrar la mendacidad de los dichos del 
priísta. Para contrastar datos e interpretaciones sobre el tema habían hecho cita hoy, a las seis de la tarde, pero la 
oficina del titular de Sedeso hizo saber que el PRI cancelaba la reunión, a lo que el secretario particular de Moreira 
aseguró haber confirmado el encuentro mediante escrito al que se le impuso sello de recibido a las 13:20 de ayer. 
“Estamos preparados para recibir al secretario Félix Guerra en las oficinas del CEN del PRI, donde el presidente 
del partido le hará una presentación auxiliándose de videos”, dice la carta. 
 
Y, mientras Manlio Fabio Beltrones anuncia que empujará dentro del PRI para que antes de la elección de 
candidato presidencial se reflexione para qué se busca regresar a Los Pinos: “yo estoy más que listo para debatir 
dentro de mi partido para qué queremos ganar, y después estoy seguro que nos vamos a poner de acuerdo con 
quién queremos ganar”, ¡hasta mañana! 
 
Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
 
 
 
 
 

Clase Política 
Regaño a telefónicas 
 
Miguel Ángel Rivera 
 
Ante diputados, el secretario de Comunicaciones y Transportes (SCT), Dionisio Pérez Jácome, censuró la práctica 
de los operadores de telecomunicaciones de acudir ante tribunales judiciales para inconformarse con las 
resoluciones de esa dependencia y de la comisión federal del ramo, Cofetel. 
 
En respuesta a críticas del diputado y dirigente de telefonistas Francisco Hernández Juárez, de que el gobierno 
federal favorece a Televisa y no permite a Telmex entrar a la televisión de paga, Pérez Jácome aseguró: “actuamos 
sin favoritismos”. 

mailto:juliohdz@jornada.com.mx
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En tanto, se conoció una nueva demanda contra Telcel, a cargo de Portatel del Sureste, por competencia ilegal al 
cobrar 1.19 pesos por minuto la llamada de Telcel a Telcel, mientras que la tarifa de Telcel a otros operadores 
cuesta 4.16 pesos por minuto, o sea, 350 por ciento más. 
 
La cosecha 
 
En reunión con 100 consejeros nacionales del PRD, el jefe de Gobierno capitalino, Marcelo Ebrard, confirmó 
anoche formalmente su aspiración a la candidatura presidencial del partido del sol azteca y de toda la izquierda. 
Dijo que su proyecto se basa en la defensa de la unidad y en un programa progresista de gobierno… 
 
Por el lado del PRI, el presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones, también expresó abiertamente su aspiración 
a la nominación presidencial, durante una conferencia en la Universidad Anáhuac… 
 
Al solicitar licencia como diputado e iniciar la entrega de la coordinación de la bancada del PRD, Alejandro 
Encinas informó que para cumplir estas obligaciones no acompañará a Andrés Manuel López Obrador en la gira 
por el estado de México, ayer y hoy… 
También Luis Videgaray solicitó licencia para coordinar la campaña del precandidato del PRI a gobernador, 
Eruviel Ávila… 
 
En cambio, se mantiene en su cargo el diputado del PAN Javier Corral, delegado en el estado de México… 
 
El gobernador electo de Hidalgo, Francisco Olvera, se reunió con su ex contrincante Xóchitl Gálvez, quien le 
solicitó aplicar programas en beneficio de la población más vulnerable. Además dio a conocer a algunos de sus 
colaboradores, como el secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma, y el responsable de Comunicación Social, 
Pascual Cervantes… 
 
A partir del tres de abril Liconsa ajustará al alza su precio de compra de leche y pagará hasta 5 pesos por litro, en 
beneficio de más de 8 mil 500 pequeños y medianos ganaderos, anunció su director, Jesús Galván… 
 
Legisladores del PAN integrantes de la Comisión de Energía citarán a comparecer al subdirector de Producción de 
Pemex Refinación, Bernardo de la Garza, por supuestas irregularidades en la asignación directa de un contrato por 
42 millones de dólares por una asesoría a la empresa estadunidense “KBC Advanced Technologies Inc”. Los 
legisladores recibieron informe de que esta asignación la hizo De la Garza sin autorización de su jefe inmediato, 
Miguel Tame Domínguez. 
 
riverapaz@prodigy.net.mx 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

mailto:riverapaz@prodigy.net.mx
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Ciudad Perdida 
 
Marcelo ya arrancó 
Más que cabezas del PRD, en el encuentro se cerraron filas en torno del jefe de Gobierno 
 
Miguel Ángel Velázquez 
Anoche, ya pasadas las nueve, el jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, hizo oficial a miembros del PRD y funcionarios 
del gabinete su deseo de convertirse en el candidato de ese partido para la Presidencia de la República, y les pidió 
su apoyo total. 
 
La reunión fue citada con urgencia y con la advertencia de que sólo sería una junta de carácter político. En el salón 
Señorial de las calles de Hamburgo, en la Zona Rosa, se dispusieron 20 mesas para ocho personas cada una, y el 
primero en hablar, poco después de las 21 horas fue Jesús Valencia, segundo en la cartera del PRD en el DF. 
 
El impacto de las palabras del principal operador de Ebrard dejó con las mandíbulas flojas a varios de los citados: 
el sentido de esta reunión –palabras más o menos–, dijo Valencia, es para proponer de manera clara y 
contundente a Marcelo Ebrard para la Presidencia de la República. 
 
Estaban en la reunión, según los observadores, delegados y consejeros perredistas de todas las entidades de la 
República. Por primera vez, Ebrard manifiestó en un foro donde se conjuntan quienes deciden en el PRD su 
aspiración a contender por la máxima figura de poder político en el país, lo que se interpretó como el destape de 
Marcelo. 
 
En su discurso, el jefe de Gobierno explicó que las claves de su plataforma de gobierno para el país estarán ligadas 
a la filosofía del progresismo, es decir, una izquierda que, sin perder su identidad, sea propositiva. 
 
También explicó que las formas de gobierno que hasta ahora se han dado en el DF podrían implantarse en todo el 
país para el beneficio de los más necesitados, ya que los resultados de esas políticas públicas han servido para 
aliviar la problemática de pobreza a la que han llevado los gobiernos de corte neoliberal. 
 
La reunión fue privada, y más que cabezas de corrientes del PRD parecería que se trató de un “cerrar filas” entre 
personajes de la izquierda y funcionarios del gobierno local, aunque habría que decir que en esta ocasión no 
estuvieron ni los bejaranos ni Martí Batres, lo que hizo que se levantaran algunos hombros, y se hicieran varias 
interpretaciones alrededor de esas ausencias. 
Para Marcelo Ebrard, según lo que se nos dijo, lo más importante fue la unidad de las izquierdas, pero hasta donde 
se supo no mencionó al movimiento que encabeza Andrés Manuel López Obrador ni a los aliados del PT y 
Convergencia. 
 
Habrá quien interprete este acto, además del indiscutible destape, como el verdadero rompimiento entre Marcelo 
y López Obrador, pero también habría que ponderar que el discurso del jefe de Gobierno pone de relieve en todo 
momento aquello de la unidad de las izquierdas, que no podría explicarse sin Andrés Manuel. 
 
Algunos de los asistentes al salón Señorial aseguran que la noticia fue arropada con gusto, pero hubo otros que a la 
salida de la reunión, que derivó en cena rápida, hicieron brillar el filo de la cuchilla de sus intereses y casi 
condicionaron el apoyo que se les pidió al reparto, ahora inexistente, de las cuotas de siempre. Ya veremos más 
tarde qué es lo que sucede, pero, por lo pronto, Marcelo ya arrancó. 
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De pasadita. 
 
Antes del mediodía de hoy, en la delegación Iztapalapa, las autoridades del Gobierno del Distrito Federal, 
encabezado por Marcelo Ebrard, acudirán a la escuela primaria José María Lafragua para entregar a los alumnos y 
profesores de ese centro educativo el mobiliario que durante 30 años la Secretaría de Educación Pública negó a 
éstos y otros alumnos de las primarias de esa delegación. 
 
Las instrucciones de Alonso Lujambio, titular de la SEP, son de no permitir la entrada a los funcionarios del DF, 
pero la gente de Iztapalapa jura que pase lo que suceda ellos les abrirán paso a quien les resuelva el problema, que 
ya es inaguantable. Cosas de la política, porque a lo mero ranchero, Lujambio quiere celebrar con los más 
conspicuos miembros del neoliberalismo, y con los gastos que eso representa, el aniversario 99 de la secretaría, 
mientras los niños de Iztapalapa no tienen ni un buen pupitre para estudiar. Ése es Lujambio. 
 
ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx • ciudadangel@hotmail.com 

mailto:ciudadangel@hotmail.com
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PRoTegen miLiTARes A ediL

MONTERREY. Vehículos y efectivos militares resguardaron ayer 
al Alcalde de García, Jaime Rodríguez Calderón, luego de que el 
martes sufriera un segundo atentado en un mes.
  naCIOnaL 10

MONTERREY.- Un total de 
28 cadáveres ha sido levanta-
do por grupos del crimen or-
ganizado en 15 hechos distin-
tos de 2009 a la fecha en el 
Estado de Nuevo León.

El “plagio” de cadáve-
res ha ocurrido con la presun-
ta complicidad de las diferen-
tes corporaciones policiacas 
del Estado.

El último “robo” de un 
cuerpo sin vida se cometió 
ayer alrededor de las 7:49 ho-
ras, cuando un comando arri-
bó en dos camionetas al acce-

so del Parque La Pastora, en 
Guadalupe, donde un cadáver 
había sido tirado.

Con este suman 22 los 
cuerpos que los delincuen-
tes se han llevado en Guadalu-
pe, donde actualmente se pro-
cesa a dos policías municipa-
les y a dos ministeriales que 
permitieron que un grupo de 
hombres se apoderara del ca-
dáver del animador de Televi-
sa Monterrey José Luis Cerda, 
“La Gata”.

Staff

Levantan 28 cadáveres en NL

CUERNAVACA. Artistas, activistas, amigos y conocidos de Juan Francisco Sicilia, hijo del poeta 
Javier Sicilia, asesinado junto con otras seis personas el pasado fin de semana, realizaron ayer 
una marcha en contra de la violencia en Morelos. Con las consignas “No a esta guerra que no 
es nuestra”, “No más sangre”, “Únanse”, “Ningún muerto más” y “México, despierta”, unos 300 
manifestantes con velas y veladoras en las manos participaron en la protesta.

Se destapa Ebrard

Exigen se excuse
Alanís en caso Peña

d En menos de 4 horas,
dirigentes panistas
y la Presidencia dan
diferentes versiones

REFORMA / Staff

La alianza opositora en el Estado 
de México volvió a confrontar a la 
Presidencia de la República con la 
dirigencia nacional del PAN.

Hace un año, el entonces líder 
blanquiazul, César Nava, chocó 
con el Secretario de Gobernación, 
Fernando Gómez Mont, al desco-
nocer su firma de un pacto secre-
to con el Gobierno de Enrique Pe-
ña para evitar una coalición opo-
sitora en el Estado de México.

Los Pinos oficialmente dijo 
desconocer ese pacto, signado en 
diciembre de 2009 y hecho pú-
blico en marzo de 2010. La dis-
crepancia provocó la renuncia de 
Gómez Mont al cargo federal.

Ayer por la tarde, la historia 
pareció repetirse.

En menos de cuatro horas, se 
produjeron tres distintas versio-
nes sobre un encuentro sostenido 
en Los Pinos entre el Presidente 
Calderón y dirigentes panistas.

Primero la secretaria general 
del PAN, Cecilia Romero, afirmó 

que el Mandatario les había pe-
dido lograr la alianza con el PRD.

“El Presidente está de acuer-
do en que sigamos en la actitud 
en que ha estado el PAN: abier-
to a una alianza, dispuesto a lle-
var la alianza y a honrar lo que 
los panistas, perredistas y mexi-
quenses dijeron el domingo (en 
la consulta ciudadana)”, declaró 
Romero en Los Pinos a las 16:00 
horas al salir de una comida con 
Calderón.

En esa reunión participaron 
también Francisco Blake, titular 
de Gobernación; Gustavo Made-
ro, presidente del PAN, y los coor-
dinadores parlamentarios Josefi-

na Vázquez Mota y José Gonzá-
lez Morfín.

Sobre las 19:00 horas, el se-
cretario particular del Mandata-
rio, Roberto Gil, dijo que “bajo 
ninguna circunstancia Calderón 
formuló un deseo, instrucción, so-
licitud o petición alguna en rela-
ción a una modalidad de compe-
tencia específica” en el Estado 
de México.

Madero emitió un comunica-
do a las 20:00 horas, donde dijo 
que “las declaraciones (de Rome-
ro) se pueden deber a una inter-
pretación personal por la actitud 
positiva que mostró el Presiden-
te cuando fue informado de la 
consulta”.

Andrés Manuel López Obra-
dor, por su lado, dijo en Ecatepec 
que tenía pruebas –las cuales no 
exhibió– de que Calderón ofre-
ció a Alejandro Encinas la candi-
datura a Gobernador en el Edo-
mex a cambio de aceptar la alian-
za con el PAN.

Las declaraciones de Romero 
y lo dicho por AMLO provocaron 
que el dirigente del PRI, Hum-
berto Moreira, manifestara su 

“preocupación y alarma” porque 
Blake y Calderón “se entrometen” 
en el proceso mexiquense.

d Asegura congresista
republicano que así
se podría perseguir
a traficantes de armas

REFORMA / Staff

WASHINGTON.- El represen-
tante republicano de Texas, Mi-
chael McCaul, presentó una ini-
ciativa de ley para catalogar como 

“grupos terroristas extranjeros” a 
seis cárteles de la droga de Méxi-
co, clasificación por la que se po-
dría enjuiciar por terrorismo a 
narcos mexicanos y a traficantes 
de armas estadounidenses.

La legislación propuesta por 
McCaul, un ex fiscal federal y ex 
subprocurador general de Texas, 
está dirigida a las organizaciones 
criminales de los Arellano Félix, 
Los Zetas, los Beltrán Leyva, la 
Familia Michoacana y los cárte-
les del Golfo y de Sinaloa.

Estos grupos del crimen orga-
nizado usan la violencia para ha-
cerse de control político y econó-
mico en zonas del norte de Méxi-
co, y los delitos que se cometen en 
este marco provocan “el abando-
no de propiedades y la pérdida de 
seguridad en el lado estadouni-
dense de la frontera”, declaró.

Mike Rosen, vocero de Mc-
Caul, dijo que ésta es la primera 
vez que un miembro del Congre-
so pide darles categoría de terro-
ristas a las organizaciones crimi-
nales mexicanas.

De ser aprobada por ambas 
cámaras del Congreso estadouni-
dense y promulgada por el Presi-
dente Barack Obama, la propues-
ta les permitiría a los fiscales pe-
dir hasta 15 años adicionales de 
cárcel por cada condena por do-
tar de “apoyo material y recursos” 
a las seis organizaciones.

Por otro lado, el jefe del Co-
mando Norte de EU, el almiran-
te James Winnefeld, aseguró 
ayer que las fuerzas de seguridad 
mexicanas enfrentan a organiza-
ciones del narcotráfico sofistica-
das que, por la venta de droga en 
EU, estarían ubicadas en la lista 
de las 10 fuerzas militares más 
grandes del mundo.

“Los servicios de seguridad 
mexicanos están contra una muy 
sofisticada, muy despiadada y 
muy bien financiada amenaza”, 
dijo Winnefeld ante el Comité de 
Fuerzas Armadas de la Cámara de 
Representantes. 

“La mayoría de las evalua-
ciones hechas públicas señalan 
que alrededor de 40 mil millo-
nes de dólares fluyen a través de 
la frontera hacia México. Y, aun 
cuando no son fuerzas militares, 
si se tomaran esos 40 mil millo-
nes de dólares y se hiciera un ran-
king entre las fuerzas militares del 
mundo, (los cárteles) aparecerían 
entre las 10 primeros por la canti-
dad de dinero que les llega”, agre-
gó el militar. 

Con información de José Díaz Briseño

Guadalupe Irízar  
y Claudia Guerrero

El dirigente nacional del PAN, 
Gustavo Madero, presentó ayer 
ante el Trife una petición formal 
para que la presidenta del orga-
nismo, María del Carmen Ala-
nís, se excuse de analizar y vo-
tar la apelación que presentó el 
Gobernador Enrique Peña Nie-
to contra la sanción del IFE por 
violar la Constitución al difundir 
spots de su quinto Informe a ni-
vel nacional.

La petición se basa en la re-
velación que hizo REFORMA de 
que, el pasado 9 de marzo, la pro-
pia titular del Tribunal Electoral 
ofreció su casa para una reunión 

relacionada con el expediente en 
cuestión.

A la cena acudieron el con-
sejero electoral Marco Baños y 
el aspirante a consejero del IFE 
Enrique Ochoa, así como los di-
putados del PRI Sebastián Lerdo 
de Tejada y Luis Videgaray, re-
cién nombrado coordinador de 
campaña del aspirante del trico-
lor en el Estado de México, Eru-
viel Ávila.

Alanís es la Magistrada po-
nente del caso.

En respuesta, la secretaria ge-
neral del PRI, Cristina Díaz, sa-
lió en defensa de Alanís y recha-
zó que la funcionaria tenga que 
excusarse de revisar el caso. Dijo 
que la petición de los panistas se 
basa en supuestos.

Claudia Guerrero

El Jefe de Gobierno del Distrito 
Federal, Marcelo Ebrard, lanzó 
ayer su candidatura para la Pre-
sidencia de la República en 2012, 
apuntalado por un movimiento 
nacional denominado Vanguar-
dia Progresista.

El destape oficial se llevó a 
cabo anoche durante un evento 
privado en un hotel de la Zona 
Rosa, en donde el perredista re-
conoció abiertamente su interés 
por competir en los comicios del 
próximo año.

“Hoy empieza la construc-
ción de la candidatura. Podemos 

gobernar al País”, exclamó, de 
acuerdo con testimonios de va-
rios de los más de 100 invitados 
presentes.

Frente a funcionarios de su 
Gobierno, diputados federales y 
77 consejeros nacionales del PRD, 
Ebrard se dijo preocupado por la 
situación que vive el País y ade-
lantó que el reto a futuro es im-
pedir la llegada del PRI a la Pre-
sidencia.

El Jefe de Gobierno dijo que 
la clave de su triunfo estaría en 

“evitar pleitos internos. El ene-
migo a vencer es el 
PRI”.

naCIOnaL 5

Piden en EU clasificar
de terroristas a narcos

genTe!

Arranca Televisa 
narcotelenovela
Kate del Castillo da vida 
a “La Reina del Sur”, que 
retrata el mundo del narco 
y que será transmitida por 
Galavisión. PáginA 1

Los divide la alianza en el Edomex

Chocan PAN 
y Calderón

ATLACOMULCO.- En su ter-
cer día de precampaña, el vir-
tual candidato del PRI al Go-
bierno del Edomex, Eruviel 
Ávila, pidió a los políticos de la 
región de Atlacomulco que lo 
adopten como a un hijo.

“Tuve un encuentro muy 
breve pero muy sustancioso 
con la clase política de esta re-
gión. (Estuvo) el ex Goberna-
dor Emilio Chuayffet.

“Les expresé que, si bien 

me siento muy orgulloso de 
ser ecatepense, de ser del Valle 
de México, les pido que acep-
ten a un amigo como Eruviel 
Ávila como hijo adoptivo de 
esta región”, señaló.

Desde el lunes, el priis-
ta ha sostenido actos de pre-
campaña sin recibir el respal-
do unánime de la clase priista 
del Valle de Toluca.

Sandra García

Pide Ávila lo adopte Atlacomulco

Lorenzo Meyer, Granados Chapa (13) • Woldenberg, Sarmiento, Castañeda (14) 
Loaeza, Carlos Elizondo (15) • Muñoz Bata (Int. 19) • Capitanes (neg. 3)
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Llevan el goya 
a León
La UNAM formalizará 
hoy la creación de la 
Escuela Nacional de 
Estudios Superiores de 
León, Guanajuato.
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Señala Madero a Trife parcial 
 
Advierten posturas a favor del PRI. Citan fallos en contra de recursos del PAN; exige Padierna a Alanís excusarse 
del caso Peña 
 
Guadalupe Irízar 
 
(31 marzo 2011).- El presidente del PAN, Gustavo Madero, expresó ayer su preocupación porque, ante recursos 
presentados por su partido, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación acumula decisiones 
favorables al PRI. 
 
"Yo tengo preocupación, porque en todos los casos que hemos presentado recientemente, todos han sido 
favorables al PRI", dijo. 
 
Madero enumeró las impugnaciones presentadas contra los resultados de los comicios de Hidalgo y Durango, la 
elección de consejeros electorales en Querétaro y la asignación de diputaciones plurinominales en BCS. 
 
"Son temas que se van juntando, uno tras otro, y el argumento es que no están bien documentados, bien 
formulados y bien integrados los expedientes, pero los resultados se han venido dando, todos, de manera 
consistente en contra nuestra. 
 
"Todos los recursos que hemos presentado recientemente, todos han sido favorables al PRI. Se nos ha explicado 
que han sido fallas en la técnica de la documentación, como en el caso de Hidalgo, donde hubo un allanamiento de 
las oficinas de campaña de nuestra candidata, en ese entonces, a la Gubernatura, Xóchitl Gálvez, por parte del 
Gobierno del estado, donde arrestan a los coordinadores operativos y decomisan todo su equipo de cómputo", 
detalló. 
 
La secretaria general del PRD, Dolores Padierna, también exigió a Alanís excusarse del caso Peña. 
 
"Ella ha mostrado que es amiga del Gobernador, no sólo por sus reuniones, sino porque siempre está operando a 
su favor. Ese Tribunal no da confianza por ningún lado", indicó Padierna. 
 
  
La cena 
  
Sobre la solicitud de su partido para que la presidenta del Tribunal Electoral, María del Carmen Alanís, se excuse 
del caso de los spots del Gobernador Enrique Peña Nieto, Madero expuso que la Magistrada tiene un interés 
personal en el expediente. 
 
"Venimos a solicitarle formalmente se excuse de conocer el asunto, en atención a que se tiene la presunción 
fundada de que usted tiene interés personal en los expedientes que se da cuenta", dice el documento entregado al 
Tribunal. 
 
"No es usual que un Magistrado Electoral cite o se reúna en privado con una de las partes en un litigio sujeto a su 
jurisdicción, máxime en las condiciones en que se revela en la columna ~la cenaTM, agrega el texto. 
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Sin mencionar nombres, el PAN considera relevante que a la cena haya asistido un consejero del IFE (Marco 
Baños). 
 
"Uno de los que votó en contra de declarar fundado el procedimiento especial sancionador que origina el recurso 
de apelación en que se actúa", precisa. 
 
También destaca la asistencia de un aspirante a consejero (Enrique Ochoa), "de quien hay constancias de haber 
militado y ser cuadro distinguido del PRI según consta en el expediente SUP-JDC-9/2007", apunta el documento, 
firmado por Madero y por los representantes panistas ante el IFE, Guillermo Bustamante y Everardo Rojas. 
 
La solicitud de excusa de Alanís, ponente del caso Peña Nieto, fue turnada al Magistrado Constancio Carrasco, 
quien deberá presentar un proyecto al pleno, una vez que se integre el informe de la Magistrada cuestionada. 
 
   
Llamada de atención 
  
En la solicitud que hizo a la Magistrada María del Carmen Alanís para que se excuse del caso Peña, el PAN citó 
artículos del Código de Ética del Tribunal Electoral. 
 
  
Independencia 
  
- "1.- Es la actitud del juzgador frente a influencias extrañas al Derecho, provenientes del sistema social. Consiste 
en juzgar desde la perspectiva del Derecho y no a partir de presiones o intereses extraños a aquél. Por tanto, el 
juzgador: 
- "1.3.- Evita involucrarse en actividades o situaciones que puedan directa o indirectamente afectar su 
independencia". 
 
  
Imparcialidad  
  
- "2.- Es la actitud del juzgador frente a influencias extrañas al Derecho, provenientes de las partes en los procesos 
sometidos a su potestad. Consiste en juzgar, con ausencia absoluta de designio anticipado o de prevención a favor 
o en contra de alguno de los justiciables. Por tanto, el juzgador: 
  
- "2.1.- Evita conceder ventajas o privilegios ilegales a cualquiera de las partes. 
 
- "2.3.- Evita hacer o aceptar invitaciones en las que el propio juzgador considere que se verá comprometida su 
imparcialidad". 
 
- "2.4.- Se abstiene de citar a las partes o personas vinculadas con ellas, fuera de las oficinas del órgano 

jurisdiccional en que ejerza su función". 
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Defiende el tricolor a Alanís 
 
Claudia Guerrero y Armando Estrop 
 
(31 marzo 2011).- La dirigencia nacional del PRI salió ayer en defensa de la presidenta del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación, María del Carmen Alanís, y rechazó la exigencia del PAN para que la Magistrada 
se excuse en el caso del Gobernador Enrique Peña Nieto, a quien se acusa de violar la Constitución. 
 
Cristina Díaz, secretaria general del tricolor, consideró que la petición del líder del blanquiazul, Gustavo Madero, 
se basa en supuestos, ya que no existen pruebas de que Alanís haya tratado el caso del Mandatario mexiquense 
fuera del marco legal. 
 
"Me parecen muy graves los señalamientos porque pretenden hacer del Tribunal un órgano parcial que sólo es 
cuestionado por el PAN cuando sus resoluciones no le favorecen. Las expresiones de Madero son insolentes. Los 
panistas son unos convenencieros", criticó. 
 
Aunque dijo que las acusaciones contra Alanís son delicadas, Díaz ironizó sobre el tema, al asegurar que Madero 
no sólo trabaja como líder de un partido, sino también como "adivinador". 
 
"No saben ni dónde están parados. Madero se está basando en supuestos y eso es muy grave porque parece que, 
además de presidente del PAN, le hace a las adivinanzas o tiene bola de cristal", expresó. 
 
La solicitud del PAN para que Alanís se excuse del asunto, fue presentada luego de que REFORMA reveló que, el 
pasado 9 de marzo, Alanís ofreció su casa para sostener una reunión relacionada con el expediente de Peña. 
 
A esa cena acudieron el consejero del IFE, Marco Baños, y el aspirante a consejero, Enrique Ochoa, así como los 
diputados priistas Sebastián Lerdo de Tejada y Luis Videgaray. 
 
El representante del tricolor ante el IFE, Sebastián Lerdo de Tejada, afirmó que mientras el Gobierno federal 
presiona al Tribunal el PAN pretende resolver el asunto en el terreno mediático. 
 
"Es evidente la presión que el Gobierno y el partido del Gobierno pretenden ejercer sobre un órgano jurisdiccional 
cuyas sentencias son inatacables. 
 
"Me llama la atención porque hemos discutido muchos temas. A veces se nos ha dado la razón; en otras ocasiones, 
no. En este tema en particular, estamos convencidos que tenemos la razón jurídica", afirmó el también diputado 
priista. 
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Atrae Corte disputa IFE-Azteca 
 
Víctor Fuentes 
 
(31 marzo 2011).- La Suprema Corte de Justicia ejerció ayer su facultad de atracción para resolver el primero de 
múltiples amparos promovidos por Televisión Azteca contra el Instituto Federal Electoral, por las pautas que este 
último emite para la difusión de spots de los partidos políticos. 
 
La Segunda Sala de la Corte aceptó la petición de un tribunal federal de Puebla para atraer el amparo promovido 
por la televisora para impugnar varios oficios del IFE, emitidos en marzo de 2010, por los que se modificaron las 
pautas de transmisión de promocionales para elecciones locales en Aguascalientes, Durango, Puebla y Zacatecas. 
 
Según TV Azteca, las órdenes del IFE carecieron de fundamentación y motivación jurídica adecuada, pero su 
amparo fue desechado por un juez de distrito, que lo consideró improcedente por tratarse de materia electoral. 
 
 
 

A paso lento 
 
(31 marzo 2011).- En la presente legislatura se han presentado en el Congreso nueve iniciativas para reformar el 
Código Penal en su apartado electoral, pero ninguna ha sido aprobada por ambas cámaras. 
 
La más adelantada es una reforma que aprobó la Cámara de Diputados en diciembre de 2010 que endurece las 
sanciones contra el uso de recursos de procedencia ilícita en los procesos electorales e incorpora el término de 
precampañas en la legislación penal electoral. 
 
La reforma plantea castigar con prisión de uno a seis años y multa de hasta 200 días de salario minino el uso a 
sabiendas de recursos provenientes de actividades ilícitas para campañas o precampañas electorales. 
 
Staff 
 
 
 

Busca Cámara regular spots 
Analizan diputados iniciativa para acotar y transparentar gasto en comunicación social 
 
Armando Estrop y Guadalupe Irízar 
 
(31 marzo 2011).- Para evitar el aumento indiscriminado de anuncios del Gobierno federal, urge regular el tema 
mediante la creación de una Ley de Propaganda Institucional, advirtió el diputado priista César Augusto Santiago. 
 
Ese proyecto, dijo, fue presentado el pasado 1 de marzo en la Cámara baja y se encuentra en proceso de 
dictaminación en la Comisión de Gobernación, que preside el panista Javier Corral. 
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"Si el titular del Ejecutivo viola la ley y gasta 6 mil millones frente a nuestras narices, y lo denuncia la prensa y no 
pasa nada, qué vamos a hacer", cuestionó el legislador en una reunión de la Comisión de Vigilancia. 
 
Aseguró que si este gasto puede hacerse sin estar etiquetado, en realidad se pueden destinar recursos a otros 
rubros sin control y sin fincar responsabilidades. 
 
REFORMA publicó ayer que en 2010 el Gobierno de Felipe Calderón impuso un récord en el gasto de publicidad, 
al erogar 6 mil 479 millones de pesos, cifra superior en 4 mil 809 millones a lo autorizado por el Congreso en el 
Presupuesto para ese año. 
 
Santiago señaló que él presiona para que avance la iniciativa, con el fin de regular el gasto, pero también el 
contenido de la información gubernamental. 
 
"Esta ley tiene como principal objetivo el control de la publicidad institucional, favoreciendo la rendición de 
cuentas y evitando la discrecionalidad en la materia, así como que la misma sea utilizada con fines políticos y 
electorales", subrayó el legislador. 
 
En la iniciativa, que consta de 13 artículos, se establece que la Oficina Federal de Información Gubernamental 
tiene que rendir un informe anual, detallado, de lo invertido en propaganda por nivel y ámbito de difusión, así 
como un tabulador del gasto ejercido. 
 
Por su parte, consultado sobre los gastos de la Presidencia en spots, el presidente del PAN, Gustavo Madero, dijo 
no saber del tema. 
 
"Desconozco el caso, pero si hay eso, hay instancias para sancionarlo y para evaluarlo", contestó, y agregó que la 
instancia que atendería una eventual queja es la Auditoría Superior de la Federación. 
 
Poco antes, en el marco de una conferencia de prensa en el IFE, Madero había dicho que los gastos en imagen 
fueron aprobados por la Cámara de Diputados dentro del Presupuesto. 
 
Señaló que, a diferencia de los spots de Enrique Peña Nieto, en los de Calderón no se hace propaganda 
personalizada. 
 
"No se está haciendo, como el caso aludido, una promoción personal de un personaje que pretende ser candidato a 
un puesto de elección popular", señaló. 
  
  
Así lo dijo 
  
"La ley establece que los fondos destinados (a propaganda institucional) deberán estar debidamente etiquetados 
en el Presupuesto... en el año fiscal que le corresponde". 
 
Proyecto de Ley de Propaganda 
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Buscan blindar las campañas 
 
Alistan reforma al Código Penal. Prevén sancionar actos de intimidación electoral por parte del crimen organizado 
 
(31 marzo 2011).- REFORMA / Staff 
  
Diputados del PRI, el PAN y el PRD tienen lista una reforma legal para evitar que el crimen organizado se infiltre 
en las campañas electorales. 
 
La reforma prevé modificaciones al Código Penal Federal y otras leyes en la materia para tipificar como delitos los 
actos de intimidación por parte de la delincuencia organizada que atenten contra la libertad del sufragio. 
 
La actual legislación penal en materia electoral no contempla estos ilícitos, por lo que la Fiscalía Especializada 
para la Atención de Delitos Electorales (FEPADE) se encuentra limitada para investigarlos y perseguirlos. 
 
La reforma plantea castigar por delitos electorales a los criminales que impidan la instalación o cierre de una 
casilla, obstaculicen el desarrollo normal de las votaciones, intimiden a los funcionarios de casilla, o impidan el 
traslado, entrega de los paquetes y la documentación electoral. 
 
También penaliza la aportación o uso de recursos y bienes en especie de procedencia ilícita, en cualquier momento 
y etapa del proceso electoral, en favor de precandidatos, candidatos, partidos, agrupaciones políticas o coaliciones. 
 
Entre los tipos penales previstos se encuentra el de las operaciones con recursos o bienes de procedencia ilícita 
para el apoyo de precandidatos, candidatos y partidos. 
 
"En síntesis, lo que busca esta reforma es garantizar la autenticidad del voto... y blindar los procesos electorales 
frente a la creciente amenaza de la delincuencia organizada participando en los comicios", indica la exposición de 
motivos de la iniciativa. 
 
"Lo anterior implica dotar a la FEPADE de las herramientas técnicas y legales necesarias para investigar y 
perseguir nuevos delitos, así como de la infraestructura, personal y capacidad para colaborar con otras 
autoridades para combatir toda conducta delictiva que pretenda afectar la organización, desarrollo y resultados de 
los procesos electorales". 
  
Coacción 
  
La reforma que se presentará en los próximos días también incluye el castigo a prácticas específicas que no se 
encuentran tipificadas en el título 24 del Código Penal, que trata de los "Delitos electorales y en materia de registro 
nacional de ciudadanos". 
 
Se integran como conductas delictivas en materia electoral el uso de bienes y recursos públicos a favor o en contra 
de partidos y candidatos; la amenaza con suspender beneficios de programas sociales públicos si no se vota de 
determinada forma y el condicionamiento de programas gubernamentales a cambio del voto. 
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Para evitar la compra y coacción del voto, se prohíbe el uso en lascasillas de cámaras fotográficas, celulares y otros 
medios que pudieran ser utilizados para violar la secrecía del sufragio. 
 
También se incluye como delito el acarreo o concentración de votantes. 
 
El castigo incluye a los representantes de asociaciones o sindicatos que amenacen con quitar permisos o licencias 
de trabajo a sus integrantes que no voten por un candidato determinado, no acudan a actos de campaña o no 
aporten recursos en favor de una fuerza política. 
 
La iniciativa plantea endurecer las sanciones contra el uso y comercialización de la información que se encuentra 
en el Registro Federal de Electores con el argumento de que en el pasado la han obtenido empresas para fines 
comerciales. 
  
  
Delincuencia electoral 
  
Averiguaciones previas iniciadas por la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (FEPADE): 
  

2005 477 

2006 1,179 

2007 954 

2008 637 

2009 1,359 

2010 1,094 

 
 
  
 
   
Sentencias condenatorias por delito 2009 
  
(porcentaje) 
 

Expedición ilícita de credenciales para votar 55.1 

Alteración del Registro Federal de Electores 32.1 

Alteración de listados nominales 2.7 

Uso de documento falso a sabiendas 2.7 

Otros 7.4 
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PLAZA PÚBLICA / PAN-PRD: otras alianzas 
 
En Coahuila se solicitó el registro de la coalición en que el PRD se adhiere a la candidatura del panista Guillermo 
Anaya, con impugnaciones internas. Y en Nayarit se está complicando la decisión de hacer candidato al chucho 
Acosta Naranjo 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(31 marzo 2011).- Con la presentación del informe final, que incluye los resultados definitivos, ayer concluyó el 
proceso de consulta en el Estado de México acerca de la alianza convenida, en principio, por Acción Nacional y el 
PRD. Esos partidos pidieron a Alianza Cívica y a Propuesta Cívica organizar ese ejercicio para conocer la opinión 
de los militantes y simpatizantes de esas formaciones políticas sobre la coalición que estiman necesaria para lograr 
la alternancia en una entidad que sufre gran atraso político por el dominio no sólo de un partido sino de un grupo 
dentro de ese partido. 
 
Desde el mirador logístico y civil, la consulta ocurrida el domingo pasado fue satisfactoria. Con escasos recursos 
fue posible instalar en la vasta geografía mexiquense casi un millar de mesas electorales, a las que acudieron cerca 
de 250 mil personas, que en una amplia mayoría votaron por el sí. La proporción fue de cuatro por uno: casi 200 
mil por la afirmativa contra casi 50 mil por la negativa. Movilizar a esa cantidad de ciudadanos, aparte los 
organizadores de la consulta, resultó un ejercicio de democracia participativa exitoso. 
 
Alianza Cívica, Propuesta Cívica y el Consejo Ciudadano de la consulta cumplieron a cabalidad la encomienda que 
los partidos les confiaron. Toca ahora a los partidos, en sus propios ámbitos, adoptar las posiciones que la relación 
de fuerzas interna haga posibles. La conferencia de prensa efectuada ayer no era el espacio propicio para ese 
efecto, sobre todo porque se expresaba sólo una visión del conflicto que vive el PRD, y fue fácil embatir contra la 
otra visión que no tenía posibilidad de manifestarse. 
 
A pesar de signos que hacia allá apuntan, no está dicho en definitiva que no cuajará la coalición en que se 
empeñaron las direcciones nacionales y estatales de PAN y PRD. Habrá que esperar, por lo tanto, el desenlace 
formal de la situación. Puede anticiparse, sin embargo, que si el PAN y el PRD en vez de coaligarse acuden a la 
elección de julio con candidato propio, abonarán el campo para que una vez más el PRI alcance la victoria, y el 
gobernador saliente se afiance en su aspiración presidencial. 
 
Mientras tanto, en dos entidades más donde también habrá elecciones para gobernador en julio, las alianzas 
avanzan, aunque no sin tropiezos por lo que hace al PRD. En Coahuila, por ejemplo, la dirección estatal de ese 
partido, junto con las de Acción Nacional y Unidad Democrática de Coahuila solicitaron registro para la coalición 
Por un Coahuila libre y seguro. Sin embargo, el dirigente del consejo estatal (órgano diferente del comité 
respectivo) impugnó esa petición, y con ello al menos estorbará que se concrete la alianza. Ésta, sin embargo, es 
necesaria para que el PRD participe en la contienda. A causa de su debilidad creciente, que lo llevó a perder su 
registro para participar en comicios locales, ha tenido que aceptar el papel no de aliado sino de adherente. Se ha 
reducido al tamaño del tercer partido de esta coalición, UDC, nacido en Ciudad Acuña como una iniciativa 
personal de Evaristo Pérez Arreola, dirigente del sindicato del personal administrativo de la UNAM, que al 
jubilarse se retiró a su ciudad natal de la que fue alcalde. 
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El candidato de esa alianza es el panista Guillermo Anaya, senador por mayoría, y compadre del presidente Felipe 
Calderón. Ganó su escaño en Xicoténcatl de manera muy holgada: más de 100 mil votos sobre el PRI, que obtuvo 
la senaduría de minoría. Pero la fuerza del PAN en 2006 se debió al efecto Calderón. Dos años después, en los 
comicios locales, el poder de la familia Moreira se desplegó al punto de volver al carro completo en la elección 
legislativa (el PRI ganó los 20 distritos electorales) y el mayor número de municipios desde que el PAN se había 
vuelto competitivo y ganado, por ejemplo, la alcaldía de Torreón, que está de nuevo en manos priistas. Como se 
sabe, ahora el candidato del tricolor es Rubén Moreira, hermano del presidente nacional del PRI, que pidió 
licencia para que medie un cierto lapso y no sea tan ostensible la transmisión del mando de un hermano a otro. 
 
A diferencia de Coahuila, en Nayarit el pacto entre PAN y PRD se fabricó en torno de un candidato perredista, con 
Acción Nacional como adherente. Pero podría fracasar si prosperan las tensiones dentro del segundo de esos 
partidos, y también las que no se finiquitaron en el PRI. Los partidos principales (y el pequeño Partido de la 
Revolución Socialista) convinieron en que el candidato sea Guadalupe Acosta Naranjo. Pero ha surgido una 
singular oposición a su candidatura, con la que tiene que lidiar para consumar su propósito. 
 
Lo encara su compañera de bancada Martha Elena García de Echevarría. Su esposo fue gobernador en 1999, 
arropado por una ancha coalición con la que venció al PRI, su partido de toda la vida. A poco andar en su 
gobierno, perdió su condición de aliancista y enfrentó la oposición de algunos de sus apoyadores, no del PAN a que 
se afilió. Su esposa pretendió que ese partido la postulara para reemplazar a su marido. Al no conseguirlo, se sumó 
al PRD, que en 2009 la hizo diputada federal y ahora, con el visto bueno de los grupos contrarios a los Chuchos, 
podría poner en aprietos a Acosta Naranjo. Eso, sin contar con la resaca del proceso interno priista. El alcalde 
Roberto Sandoval se registró como candidato único, pero los senadores Raúl Mejía y Gerardo Montenegro no 
quedaron satisfechos y acaso alguno buscará ser postulado por un sector de la oposición. 
 
 
Cajón de Sastre 
  
¡Qué enredos produce en todos los frentes la pretensión de los mandos nacionales y estatales del PAN y el PRD de 
aliarse para ganar la gubernatura del Estado de México! La secretaria general de Acción Nacional salió a decir que 
el mismísimo presidente de la República, en una reunión con dirigentes partidarios, los había instado a perseverar 
en la hechura de esa coalición. Sin embargo, horas más tarde el secretario particular de Felipe Calderón la 
desmintió. Roberto Gil Zuarth negó que su jefe hubiera hecho una manifestación de ese alcance, pues se conduce 
con distancia respecto de los procesos partidarios. ¿Entonces la ex senadora Romero inventó su dicho? ¿Con qué 
objeto lo haría? Lo que probablemente ocurrió es que no se advirtió de lo obvio a los presentes en la reunión y las 
luces de alarma se encendieron cuando se hizo pública una instrucción privada. 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
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Jorge G. Castañeda / Insistir en el referéndum 
 
Jorge G. Castañeda 
 
(31 marzo 2011).- Los chismosos profesionales dedicados al análisis/participación política hemos escuchado en 
estos días rumores acerca de la inminencia de una reforma política más o menos seria. De ser el caso sería, sin 
duda, el acontecimiento más relevante del sexenio y un legado muchísimo más importante que cualquier otro, 
tanto de Calderón, como de Beltrones y los principales jefes del PRI -los priistas que tienen el control real del 
tricolor en la Cámara de Diputados. Se ha filtrado que la reforma incluiría reelección de legisladores, algo de 
ratificación de gabinete, de elección y autonomización de entes reguladores, candidaturas independientes, 
iniciativas preferentes e iniciativa ciudadana/parlamentaria. No me queda claro si incluye referéndum para 
modificar la Constitución. Aunque en lo personal me sentiría complacido si se aprobaran las candidaturas 
independientes, me parece que la madre de todas las reformas institucionales debe ser justamente el referéndum. 
Dedicaré unas líneas a ese tema. 
 
O por ignorancia de buena fe, por conservadurismo congénito o por oposición de mala fe, se esgrimen argumentos 
simplistas o falsos en contra del referéndum: que se podrían consumar barbaridades constitucionales, desde 
quitarle el voto a las mujeres, hasta introducir la reelección perpetua del Presidente; que la gente en México es 
demasiado ignorante para pronunciarse sobre temas complicados, como modificar el artículo 27 constitucional y 
permitir la inversión privada en Pemex, o modificar el régimen federalista mexicano; que el poder de los medios es 
tal que serían ellos quienes definirían el desenlace de cualquier referéndum, etcétera. Sin entrar a la sustancia, 
quiero aportar unos elementos para que cada quien se forme su opinión. Desde 1988 se han celebrado 40 
referéndums o plebiscitos en América Latina, 25 de sustancia, es decir, llamar a una asamblea constituyente, 
aprobar una Constitución, aprobar reformas constitucionales, aprobar un tratado libre comercio (Costa Rica), 
establecer una amnistía con relación a derechos humanos (Uruguay), prohibir la comercialización de armas de 
fuego (Brasil), ampliar una obra de infraestructura (Panamá), establecer un plan decenal de educación y de salud 
(Ecuador), asuntos fiscales (Colombia), privatización de un sector económico importante (Bolivia y Uruguay). 
Quince fueron del tipo separación o plebiscitarias como Pinochet en Chile en 1988; Chávez en Venezuela en 2004 
para revocación de mandato y perpetuación de la reelección en 2007; o establecer la reelección en Panamá en 
1998. De los 40 ejercicios, en 26 casos se aprobó la propuesta sometida y en 14 se rechazó. En los ejemplos 
estrictamente plebiscitarios, Pinochet perdió en 1988, Chávez perdió su intento de establecer la reelección 
perpetua en 2007 y ganó el de revocación de mandato en 2004, y en Ecuador fue destituido Bucaram en 1997. 
 
El número de consultas es elevado, casi dos por año en toda América Latina; la diversidad de temas es amplia; y 
no hay un sesgo claro a favor de la aprobación, aunque se han aprobado más iniciativas que rechazado; y los 
plebiscitos de facto han tendido a fracasar: Pinochet, Chávez, Bucaram, sólo Evo Morales ha triunfado. De ello se 
desprende una conclusión evidente: no hay un patrón del discurso del gobierno en función en cada iniciativa; no 
es fácil que un Presidente en función utilice la figura para perpetuarse en el poder. Países con niveles educativos 
inferiores al nuestro han recurrido a este ejercicio en varias ocasiones, como lo han hecho también países con 
niveles educativos superiores (Chile, Uruguay y Costa Rica). A propósito no incluimos una enumeración de 
referéndums en países más desarrollados, como los europeos, pero no sobra decir que prácticamente todos los 
cambios constitucionales, las adhesiones a la Unión Europea y muchas definiciones sustantivas sobre asuntos de 
trascendencia se han resuelto en Europa y Canadá por la vía del referéndum, ¿México por qué no? 
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www.jorgecastaneda.org; jorgegcastaneda@gmail.com 
 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Pensar en lo bueno 
 
Catón 
 
(31 marzo 2011).- Hay quienes creen que con la edad empieza uno a olvidar las cosas. Se equivocan. Con la edad 
empieza uno a recordarlas. Cuando menos las esperas llegan a visitarte las memorias, esas antiguas damas a las 
que el tiempo aureola de prestigio, y cuya conversación es deleitosa. Ayer, por ejemplo, evoqué a mi tía Hortensia: 
doña Hortensia Dávila de Plata. De oro era esa bonísima señora, prima de mi madre. Vivía en Patos, la antigua 
Villa de General Cepeda, solar primero del marquesado de San Miguel de Aguayo. Ahí vivió también Francisco de 
Urdiñola, el Joven, un personaje de leyenda. Estando en Patos supo que su mujer gozaba en Mazapil, de 
Zacatecas, la compañía de un amante. Esa noche invitó a los vecinos principales a una fiesta. En lo más animado 
del convivio pidió disculpas a la concurrencia, pues -dijo- sentía un leve malestar. "Cenad vosotros -les pidió-. 
Vuelvo en seguida". Así diciendo salió a ocultas de la casa, y al galope de su caballo -previamente había dispuesto 
postas de trecho en trecho para ir cambiando de cabalgadura-, llegó al lejano Mazapil; sorprendió a los amantes en 
el lecho, y les dio muerte. Al galope otra vez regresó a Patos, y se presentó ante sus invitados, que estaban aún en 
la casa disfrutando los últimos minutos de la fiesta. Ellos le sirvieron luego de testigos para apartar de él cualquier 
sospecha que lo relacionara con el crimen. Tiempo después llegó a la villa un oidor encargado de investigar las 
muertes. So pretexto de agasajarlo hizo que Urdiñola bebiera copa tras copa de vino. Bajo la mesa, oculto por el 
mantel, estaba un escribano que recogería las palabras del hidalgo y daría testimonio irrecusable de su culpa. 
Urdiñola, jactancioso, narró el artificio que había usado para matar a su esposa y al amante de ésta. El oidor pensó 
que tenía ya el testimonio para incoar proceso al asesino. Cuál no sería su sorpresa -la frase es obligada- cuando al 
levantar el mantel que ocultaba al escribano vio -¡horror!- que estaba muerto. Mientras Urdiñola, aparentemente 
ebrio, narraba su crimen, había ahorcado con sus rodillas al infeliz testigo. Hay quienes dicen que todo esto es 
fantasía. Historiadores muy sesudos han demostrado con un mar amarillo de papeles que Urdiñola el Joven ni 
siquiera existió. Yo les pregunto: si no existió ¿entonces quién galopó de noche a Mazapil, y quién mató a los 
amantes, y quién con las rodillas ahorcó a aquel escribano? La historia, aunque diga la verdad, miente. La leyenda, 
aunque mienta, dice la verdad. Existió ese Urdiñola, claro, como existe el Quijote, como existen Pedro Páramo o 
José Arcadio Buendía, que son más reales que sus inventores. Pero estaba yo hablando de mi tía Hortensia. Era 
enfermera, encargada de los servicios de salud del municipio. Le pidieron que hiciera un censo de las 
enfermedades más comunes en General Cepeda. Llamó a una casa, y abrió la puerta un individuo cuyo rostro 
estaba marcado por profundas cicatrices dejadas por la viruela que sufrió de niño. Le preguntó mi tía su nombre. 
"Fulano de tal", contestó el nombre. "Enfermedades que ha padecido". Respondió el sujeto: "Ninguna". 
"¿Ninguna?" -repitió ella la pregunta fijando en el hombre una mirada inquisitiva. "Ninguna" -repitió el hombre 
con voz firme y retadora actitud. Mi tía Hortensia entonces, sin inmutarse, escribió en el renglón correspondiente: 
"Cacarizo de nacimiento"... Yo he llegado a pensar que los mexicanos somos malinchistas de nacimiento. 
Tendemos por naturaleza a denostar a nuestro país, y aunque no soportamos que ningún extranjero hable mal de 
él, decimos de México las peores cosas. No pensamos en lo mucho bueno que tenemos. Es cierto: afrontamos 
ahora oscuros tiempos. Pero saldremos de esa oscuridad. Seguimos viviendo. Sigamos, entonces, viviendo. 
Hagamos que nuestras vidas sean contraste de la muerte. Que nadie nos arrebate la esperanza, ni nos quite la fe en 
nosotros mismos. Con nuestra labor de cada día y nuestra confianza en el futuro; con nuestra participación de 
ciudadanos y nuestro amor a México, ayudemos a que lleguen días mejores... FIN. 
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TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(31 marzo 2011).- EL QUE ESTÁ más caliente que el reactor de Fukushima es el mexiquense Alfredo del Mazo. 
 
NOMÁS NO termina de digerir ni aceptar la decisión tomada por Enrique Peña de hacer a Eruviel Ávila candidato 
del PRI a la gubernatura. 
 
UNA DE las cosas que más le duele a Del Mazo es que su familia vuelva a vivir ese trago amargo de creerse tener 
en la mano una candidatura... sólo para ver cómo se le escurre entre los dedos (¿o habrá que decir "dedazos"?). 
 
TAL ES su frustración que quien más se ha preocupado por consolarlo es... ¡Alfredo del Mazo Maza! 
 
ES DECIR, quien está inconsolable es el ex gobernador y ex secretario de Energía que perdió "la grande" contra 
Carlos Salinas de Gortari, y ahora ve cómo su hijo el alcalde se quedó también en la rayita y ya no será el sucesor 
de Enrique Peña. 
  
ESTA TELENOVELA se podría llamar: "Los Ricos También Votan". 
 
LUEGO DE QUE Marcelo Ebrard ha pasado buena parte de su gobierno desdeñando a las clases media y alta del 
Distrito Federal, ahora sí les quiere hacer un guiño. 
 
RESULTA QUE en la Asamblea Legislativa, la fracción perredista sorprendió con una iniciativa presentada por la 
ultra Valentina Batres, agárrense, ¡para subsidiar a los ricos! 
 
SU TIRADA es que los sectores más altos de la sociedad capitalina -nomás por el hecho de serlo- reciban un 
descuento en la tarifa que pagan de agua. 
 
APENAS se supo esto, salió a rechazar la idea Francisco Núñez, director de Atención a Usuarios del Sistema de 
Aguas, pues dijo que sólo se fomentaría el desperdicio. 
 
SIN EMBARGO, desde el Zócalo le deben haber jalado las orejas, pues pa' pronto brincó el jefe del mismo Sistema 
de Aguas, Ramón Aguirre, y aplaudió el subsidio para los más ricos en el pago del agua. 
 
HAY QUIENES DICEN que Ebrard está, en realidad, llevando agua populista a su molino electoral. ¿A poco lo 
creen capaz? 
 
POR LO VISTO en el Cielo están de oferta, pues ahora también en el IFE se están dando los milagros. 
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LUEGO de consultarlo con los consejeros electorales y de someterlo al pleno del instituto, el consejero presidente 
Leonardo Valdés hará un anuncio en unos días que sonará como música celestial para el erario. 
 
SIEMPRE SÍ devolverá el IFE el cochinito de 348 millones de pesos que pretendía gastarse a lo cochino en un 
asunto tan importante como el de la "modernización inmobiliaria". 
 
SIN DUDA, habrá que anotarle este gol al contralor interno del instituto, Gregorio Guerrero, quien fue el que 
alertó sobre este montón de dinero escondido bajo el colchón electoral. 
  
EN SU CALIDAD de presidenta nacional del DIF, Margarita Zavala acudió a la primaria Kalpilli, en Cuajimalpa, 
acompañada de Alonso Lujambio. 
 
EL OBJETIVO de la visita era poner en marcha un programa de capacitación para maestros en cuestión de 
adicciones. 
 
ALLÍ, la jefa del jefe del Ejecutivo le dijo a los alumnos que cada uno de ellos es una historia de esperanza. 
 
Y PARA demostrárselos, comenzó a preguntar: ¿Quién quiere ser futbolista? Yooo, levantaron la mano mucho 
niños. ¿Y quién quiere ser doctor? Yooo, la levantaron otros menos. 
 
LUEGO PREGUNTÓ: ¿Y quién quiere ser Presidente? Unos más levantaron la mano. Otros voltearon a ver a 
Lujambio que seguramente se mordía los labios por gritar: "¡Yooo!". Se quedó con las ganas. 




